
Делегация Азербайджанской 
Республики в Парламентской ас-
самблее Совета Европы (ПАСЕ) 
24 января выступила с заяв-
лением в здании структуры 
в Страсбурге.

Представляем заявление:
«Азербайджанская Республика 

- гордая, независимая, суверенная, 
демократическая и мультикультур-
ная страна. Демократия - наш осоз-
нанный выбор. Со времени обре-
тения независимости в 1991 году 

мы добились огромного прогресса 
в обеспечении прав человека и вер-
ховенства закона в Азербайджане.

Основная цель Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
- обеспечить платформу для диа-
лога между парламентариями раз-
ных стран, основанного на взаим-
ном уважении и равных условиях.

Вступив в Совет Европы в 2001 
году, Азербайджан искренне наде-
ялся и ожидал, что эта организация, 
призванная защищать права чело-

века и верховенство закона, помо-
жет Азербайджану восстановить 
права сотен тысяч азербайджан-
цев, нарушенные в результате во-
енной агрессии и оккупации Ар-
менией части его международно 

признанных территорий. И, сле-
довательно, справедливость будет 
восстановлена во имя достижения 
прочного мира в регионе.
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4 Гельфанд спешит на помощь
Знаменитый гроссмейстер будет тренировать 
азербайджанских шахматистов

Процесс успешно запущен
Началась печать избирательных бюллетеней 
в связи с президентскими выборами

Шила в мешке не утаишь
Омбудсмен: Высказывания Мирзояна 
подтверждают наличие точных карт мин

Курс 
на опережение 
Экспорт ненефтяной 
продукции вырос 
по сравнению с прошлым годом 

Современный этап развития 
избирательного права в Азер-

байджане характеризуется ак-
тивным поиском способов по 
оптимизации избирательной 
системы.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В том числе поиском новых эф-
фективных способов привлечения 
граждан к участию в выборах, раз-
работкой инструментов контроля за 
их проведением и способов повы-
шения доверия населения к власти 
и самим выборам.

Многовекторные реформы, осу-
ществляемые в Азербайджане во всех 
сферах жизнедеятельности, способ-
ствовали построению и успешному 
развитию в нашей стране оригиналь-

ной избирательной системы, чутко 
реагирующей на внешние и внутрен-
ние вызовы. В избирательной системе 
страны большое внимание отводит-
ся установлению правил, принципов, 
организации выборов и референду-
мов, статусов субъектов избиратель-
ных процессов, ответственности и од-
новременно поиску новых избира-
тельных технологий.

Назначенные на 7 февраля внео-
чередные президентские выборы яв-
ляются лучшим примером результата 
эволюции избирательной системы.

За получением очередной объек-
тивной оценки предстоящих выбо-
ров мы обратились к главе делега-
ции Азербайджана в Парламентской 
ассамблее ОБСЕ, депутату Милли 
Меджлиса, председателю комитета 
ПА ОБСЕ Азаю Гулиеву.

В условиях повышенного доверия 
Азай Гулиев: После президентских выборов 

в Азербайджане начнется новая эпоха развития
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Рост по итогам минувшего 
года внешнеторгового обо-

рота почти на 18% с учетом не-
прерывного наращивания удель-
ного веса грузовых, в том числе 
транзитных перевозок, свиде-
тельствует о неисчерпаемости 
потенциала экономического со-
трудничества между Азербайд-
жаном и Россией. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Январские визиты в Баку вице-пре-
мьера российского правительства, 
сопредседателя межправительствен-
ной комиссии Алексея Оверчука ста-
ли символом добрых предзнамено-
ваний на предстоящий год, и каса-
ются они не только транспортного 
и внешнеторгового направлений, но 
и контроля в целом грамотно проду-
манных интеграционных процессов 
на равноправной основе. Основной 
причиной партнерства без примесей 
старшинства и права на первенство 
является суверенный статус Страны 

огней, политическое руководство ко-
торой и само не пользуется пресло-
вутым телефонным правом, и нико-
му другому не позволяет быть «цен-
тровым» заступником собственных 
прав и интересов. 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая на днях зампреда российско-
го правительства, подчеркнул осо-
бую важность подписания «Дорож-
ной карты» по развитию ключевых 
направлений азербайджано-россий-
ского сотрудничества до 2027 года, 
что означает наличие перспектив 
наращивания союзнических отно-
шений в сфере экономики на фоне 
скупых цифр «текучки». 

Взаимовыгодно и конструктивно
Баку и Москва обоюдно наращивают 
потенциал взаимопонимания 

Ильхам АЛИЕВ: 

Очень многие россияне за 
время и по итогам Оте-
чественной войны 2020 
года еще больше прони-
клись симпатией к на-
шей стране
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Обойдемся без ПАСЕ
Азербайджану не нужен Совет Европы, 
не имеющий влияния в Европе

Прямая выгода для Баку 
Бойкот Азербайджана со стороны ПАСЕ станет водоразделом «до» и «после» 
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Военно-транспортный самолет 
Ил-76 при выполнении плано-
вого полета потерпел крушение 
в Белгородской области России.

Губернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков написал в своем 
Telegram-канале, что инцидент про-
изошел в Корачанском районе и что 
он сейчас направляется на место про-

исшествия. По данным Минобороны 
России, на борту самолета находились 
65 пленных военнослужащих Воору-
женных сил Украины, перевозимых 
в Белгородскую область для обмена.

На место происшествия были на-
правлены врачи и сотрудники пра-
воохранительных органов.

АЗЕРТАДЖ

Крушение в небе
В России разбился военный самолет

Правило о том, что любое 
действие равно противо-

действию, применимо лишь 
для физики, в политике же эф-
фект может быть более ошело-
мительным для тех, кто решил 
беспредельно закрутить гайки. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Парламентская ассамблея Сове-
та Европы решила подмять под себя 
мнение и политическую волю офи-
циального Баку, что в полной мере 
проявилось на первом же заседании 
начавшей на днях работу в Страсбур-
ге зимней сессии данной структуры. 

Потомки иезуитов, давние масте-
ра софистики и процедурной экви-
либристики решили пойти ва-банк, 

представив пару формальных пово-
дов о нарушении принципов ассам-
блеи, в том числе «правила справед-
ливого представительства полити-
ческих сил» и «приглашения членов 
ПАСЕ в качестве наблюдателей за 

внеочередными президентскими вы-
борами» в нашей стране, назначен-
ными на 7 февраля. 

Кстати, старожилы континенталь-
ного политического преферанса при-
звали депутатскую братию не ломать 
дров сгоряча. Так, член делегации 
Великобритании Ян Лиддел-Грейн-
джер во время выступления в орга-
низации призвал своих коллег быть 
осторожными в вопросе обжалова-

ния полномочий азербайджанской 
делегации. «Это неверная последова-
тельность шагов, которая не приве-
дет к какому-либо положительному 
решению. Мы должны быть очень 
осторожны в принятии подобных 
резолюций», - предупредил аудито-
рию опытный страсбургский сиделец. 

И он абсолютно прав. Вот наи-
более наглядный пример «наездов» 
ПАСЕ: такие крупные государства 

мирового уровня, как Россия и Тур-
ция, после того как были подвергну-
ты международным санкциям, в фи-
нансовом выражении стали ежегод-
но зарабатывать вдвое больше. Более 
того, они перестали платить член-
ские взносы в кассу Совета Евро-
пы, измеряемые миллионами евро, 
отказавшись от «диалога с предста-
вителями ЛГБТ». 

Совет Европы инсти-
туционально потерял 
свое значение для Азер-
байджана, и это не наша 
инициатива, а тех, кто 
хочет выглядеть «свя-
тее папы Римского»
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Азербайджан является одним 
из незаменимых членов Пар-
ламентской ассамблеи Совета 
Европы, заявила член турец-
кой делегации в ПАСЕ Зейнеп 
Йылдыз, выступая накануне 
на дебатах.

«В контексте многосторонности 
этой организации присутствие Азер-
байджана здесь является одним из 
факторов, отличающих этот инсти-
тут от Европейского Союза и других 
международных организаций, - от-
метила парламентарий, заметив, что 
ПАСЕ будет неполной в отсутствие 
Азербайджана. - Отсутствие Азер-
байджана не только лишит органи-
зацию плюрализма как базовой фи-
лософии, но и возможности разре-

шения конфликтов».
«В предыдущие годы, выступая 

здесь с речами, мы все подтвержда-
ли международно признанную тер-
риториальную целостность Азер-
байджана. Я хотела бы спросить: что 
изменилось с тех пор? Нам нужно 
решить, станет ли ПАСЕ континен-
тальной организацией, подобной Ев-
ропейскому Союзу, или продолжит 
оставаться платформой, основан-
ной на диалоге, позволяющей сто-
ронам вести переговоры? Будет ли 
замкнутой структурой, сужающей 
свое пространство, или вспомнит 
о своей идентичности глобального 
игрока?» - спросила своих коллег 
Йылдыз и призвала депутатов со-
хранить полноценное членство де-
легации Азербайджана в ассамблее.

Член делегации украинской 
Рады в ПАСЕ Алексей Гонча-
ренко в своем выступлении во 
время зимней сессии поддер-
жал позицию Азербайджана.

«Оспаривание полномочий де-
легации Азербайджана в Парла-
ментской ассамблее Совета Евро-
пы (ПАСЕ) не будет иметь поло-
жительных последствий для самой 
организации, - заявил украинский 
парламентарий. - Мы огорчены от-
ношением ПАСЕ к Азербайджану. 
Этот институт очень жестко отно-
сится к Азербайджану. В чем при-
чина этого? Азербайджан является 
членом Совета Европы с 2001 года. 
С тех пор ситуация в Азербайджане 
ничуть не ухудшилась. Единствен-

ное, что изменилось, это то, что ре-
спублика восстановила свою терри-
ториальную целостность в пределах 
законных границ, вернув себе кон-
троль над оккупированными зем-
лями, не нарушив международные 
нормы. Главным аргументом против 
Азербайджана является то, что стра-
на не пригласила миссию для наблю-
дения за президентскими выборами, 
назначенным на начало февраля».

Украинский депутат отметил, что 
сегодня Азербайджан делает все воз-
можное для подписания мирного до-
говора с Арменией: «Азербайджан 
пытается восстановить мирные от-
ношения с Арменией. Мы все хотим 
этого, потому что он всем нам ну-
жен. Давайте все объединимся ради 
этого мира».

Будет ли замкнутой структура 
Турецкий парламентарий: Азербайджан - один 
из незаменимых членов ПАСЕ

Санкции в отместку
Украинский парламентарий: 
Нас огорчает отношение к Азербайджану
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю: 

Утвердить следующий состав На-
блюдательного совета юридическо-
го лица публичного права «Агент-
ство развития медиа Азербайджан-
ской Республики»: 

председатель 
Наблюдательного совета

Исмаилов Дагбеи Мирзахан оглу 

члены Наблюдательного совета:

Алиев Вугар Зифяр оглу 
Мехралиева Шафаг Акиф гызы 
Микаилова Севиль Алиразы гызы 
Шихлинский Эльчин Исмаил оглу. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 24 января 2024 года 

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную деятельность на государственной служ-
бе в Азербайджанской Республике наградить Магеррама Джамал оглу Ах-
медова орденом «За службу Отечеству» 2-й степени.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 24 января 2024 года 

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

Об утверждении состава Наблюдательного 
совета юридического лица публичного 

права «Агентство развития медиа 
Азербайджанской Республики»

О награждении М.Дж.Ахмедова орденом 
«За службу Отечеству» 2-й степени

Обойдемся без ПАСЕ
За девятнадцать лет, с 2001 по 

2020 год, ПАСЕ так и не смогла при-
звать государство-агрессора Арме-
нию к ответу за ее действия, про-
тиворечащие основным ценностям 
и принципам Совета Европы. В част-
ности, это касается вопиющего пре-
небрежения правами человека азер-
байджанских беженцев и вынужден-
ных переселенцев, подвергшихся 
этнической чистке.

После исторической победы 
Азербайджана над агрессией, ок-
купацией и насильственным сепа-
ратизмом, а также восстановления 
его территориальной целостности 
и суверенитета мы сталкиваемся 
с организованной клеветнической 
кампанией по очернению Азербайд-
жана, бросающей тень на достиже-
ния республики в восстановлении 
справедливости, в которой так дол-
го отказывали азербайджанскому 
народу. В течение почти двадцати 
лет, когда азербайджанская делега-
ция поднимала вопрос о тяжелых 
последствиях армянской оккупа-
ции, нам говорили, что ПАСЕ не 
является подходящим форматом 
для обсуждения вопросов, связан-
ных с конфликтами. Но теперь та 
же ПАСЕ и те же депутаты гово-
рят прямо противоположное и не 
упускают ни одной возможности 
напасть на Азербайджан. Избира-
тельное толкование международ-

ного права и различное отношение 
к вопросам, касающимся территори-
альной целостности и суверенитета 
государств, демонстрируют цинич-
ную и лицемерную природу авто-
ров этого позорного предложения.

К сожалению, ПАСЕ использу-
ется как платформа для нападок на 
некоторые государства-члены. Ос-
новные принципы ПАСЕ исполь-
зуются определенными предвзя-
тыми группами для продвижения 
своих узких интересов. Политиче-
ская коррупция, дискриминация, эт-
ническая и религиозная ненависть, 
двойные стандарты, высокомерие, 
шовинизм стали преобладающей 
практикой в ПАСЕ.

Мы рассматриваем инициати-
ву по оспариванию полномочий де-
легации Азербайджана в ПАСЕ как 
часть этой порочной кампании. Мы 
также рассматриваем эту инициа-
тиву как преднамеренную и непри-
емлемую попытку необоснованно-
го вмешательства в текущий изби-
рательный процесс в Азербайджане 
и яркий пример коварных действий 
по подрыву функционирования де-
мократических институтов в нашей 
стране. Предлагаемый отказ ратифи-
цировать полномочия нашей деле-
гации станет серьезным ударом по 
авторитету и беспристрастности Со-
вета Европы в целом, и ответствен-
ность за его серьезные и необрати-

мые последствия будет полностью 
возложена на его инициаторов.

Никто в мире, в том числе и си-
дящие в этом зале, не могут говорить 
с Азербайджаном на языке угроз 
и шантажа. Никогда еще в истории 
ПАСЕ эта организация не вела себя 
столь позорным образом.

Перед лицом сложившейся 
в ПАСЕ невыносимой атмосферы 
расизма, азербайджанофобии и ис-
ламофобии делегация Азербайд-
жана принимает решение прекра-
тить свое взаимодействие и при-
сутствие в ПАСЕ до дальнейшего 
уведомления».

После зачитывания заявления 
делегация покинула здание. 1

В Баку начал работу первый сам-
мит руководителей аэронавига-
ционных структур Азербайджа-
на, Турции и стран Центральной 
Азии (Казахстана, Кыргызста-
на, Узбекистана, Таджикиста-
на и Туркменистана) под эги-
дой CANSO. 

Мероприятие организовано Ми-
нистерством цифрового развития 
и транспорта Азербайджана совмест-
но с ЗАО Azerbaijan Airlines (AZAL), 
сообщили БР в пресс-службе AZAL.

CANSO - международная орга-
низация провайдеров аэронавигаци-
онного обеспечения, и Азербайджан 
является ее участником с 2005 года.

В рамках саммита 24 января на 
мероприятии выступили генераль-
ный директор CANSO Саймон Хо-
кард, заместитель министра цифрово-
го развития и транспорта Азербайд-
жана Рахман Гумматов, заместитель 
министра транспорта и инфраструк-
туры Турции Энвер Искурт, испол-
няющий обязанности президента 
ЗАО Azerbaijan Airlines Самир Рза-
ев, а также главы авиационных вла-
стей и аэронавигационных служб.

Были обсуждены вопросы раз-
вития и управления воздушным 
движением в регионе. Результатом 
обсуждений стали согласованные 
решения, направленные на повы-
шение безопасности полетов, улуч-
шение эффективности совместной 
деятельности.

Провайдеры аэронавигационно-
го обслуживания являются ключе-
выми участниками авиационной от-
расли, ответственными за обеспече-
ние безопасности полетов, развитие 
воздушных транспортных коридо-
ров в регионе, обеспечение транзит-
ного потока через воздушное про-
странство стран. Они создают ус-
ловия для обеспечения глобальной 
цепочки авиационных перевозок, по-
вышения эффективности полетов, 
поддержания концепции устойчи-
вого развития и уменьшения влия-
ния на экологию.

В рамках программы саммита 
его участники также ознакомятся 
с деятельностью Управления воз-
душным движением «Азераэрона-
вигация» (AZANS), включая новые 
технологии и меры по обеспечению 
безопасности воздушных перевоз-
ок в регионе.

Саммит завершит работу 25 янва-
ря. Благодаря высококачественному 
обслуживанию, а также из-за пере-
сечения важных воздушных марш-
рутов между Европой и Азией, воз-
душное пространство Азербайджана 
является привлекательным для ави-
акомпаний зарубежных стран. Коли-
чество транзитных полетов в стране 
растет быстрыми темпами, дости-
гая в среднем 15 тысяч в месяц, го-
ворится в сообщении пресс-служ-
бы компании.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Под эгидой CANSO 
Саммит аэронавигационных структур Азербайджана, 
Турции и стран Центральной Азии в Баку 

24 января в Агентстве госу-
дарственной поддержки не-
правительственных орга-
низаций состоялась встре-
ча с представителями ряда 
экологических НПО.

Во встрече приняли участие 
заведующий сектором по работе 
с НПО отдела по работе с НПО 
и коммуникаций Администрации 

Президента Турал Алиев, исполни-
тельный директор агентства Ай-
гюн Алиева и другие ответствен-
ные лица.

В ходе обсуждений около 25 
представителей НПО выступили 
с различными предложениями по 
усилению деятельности НПО в эко-
логической сфере, а также проведе-
нию мероприятия COP29 в нашей 
стране, даны ответы на вопросы.

Внимание приоритетной сфере

Состоялась встреча с председателями 
ряда экологических НПО

Накануне некоторые европей-
ские парламентарии поставили 
под сомнение полномочия азер-
байджанской делегации в Пар-
ламентской ассамблее Совета 
Европы (ПАСЕ) и выступили 
с невообразимыми обвинени-
ями в адрес нашей делегации. 

«Все это является частью про-
думанной, спланированной и ор-
ганизованной против Азербайджа-
на кампании, - сказал в интервью 
АЗЕРТАДЖ руководитель делега-
ции Азербайджана в ПАСЕ Самед 
Сеидов. - Принимая это во внима-
ние, азербайджанская делегация вы-
ступила с обширным и детальным 
заявлением в ПАСЕ, в котором мы 
конкретно подчеркнули невозмож-
ность работы в этих невыносимых 
условиях, когда выдвигаются необо-
снованные обвинения против Азер-
байджана и азербайджанцев».

Самед Сеидов заявил, что ПАСЕ, 
работа в которой должна быть по-
строена на основе диалога и взаимо-
уважения, на самом деле далека от 
всех этих ценностей. Выступая про-
тив азербайджанства, тюркизма, ис-
лама, сотрудничества и взаимоува-
жения, некоторые европейские пар-
ламентарии в ПАСЕ, вмешиваясь во 
внеочередные президентские выбо-
ры, хотели бросить тень на демокра-
тические институты нашей страны 
и тем самым нанести удар по Азер-
байджану.

«В то время, как эта организация 
в течение двадцати лет не вводила 
никаких санкций против Армении, 
не направила месседжи сотням ты-
сяч азербайджанских беженцев и вы-
нужденных переселенцев, не зани-
малась их проблемами и даже запре-
щала нашей делегации заниматься 
этими проблемами, парламентарии 
организации с серьезным настроем 
начали такую кампанию против на-

шей страны после того, как Азер-
байджан освободил свои земли, пол-
ностью восстановил территориаль-
ную целостность и суверенитет, свои 
границы. Совет Европы, как и дру-
гие международные организации, не 
может говорить с Азербайджаном на 
языке шантажа. Никто не может за-
пугать нашу страну угрозами. Азер-
байджан - государство-победитель, 
восстановившее свою территориаль-
ную целостность. Поэтому такими 
попытками Совет Европы нанес се-
рьезный удар по ценностям, суще-
ствованию, возможностям влияния, 
авторитету своей Парламентской ас-
самблеи. Внутри такой организации 
невозможно вести переговоры, на-
ладить диалог и объяснить сложив-
шуюся ситуацию.

Поэтому сегодня единогласным 
решением нашей делегации мы при-
останавливаем свою деятельность 
в ПАСЕ. Считаем, что это - серьезный 
сигнал странам и кругам, которые 
хотят говорить с нашей страной на 
другом языке. Азербайджан - стра-
на-победительница, ее слово правое. 
Слово Азербайджана будет услыша-
но, выслушано и принято во внима-
ние», - подчеркнул параламентарий.

Самед Сеидов отметил, что наша 
делегация подумает над вопросом 
возвращения в ПАСЕ. Но это будет 
невозможно, если не изменится су-
ществующая в этой организации ат-
мосфера, если античеловечная рито-
рика не будет снята с повестки дня, 
если организация не положит конец 
двойным стандартам, исламофоб-
ским, тюркофобским, азербайджа-
нофобским настроениям.

«Если мы не станем свидетеля-
ми нормального отношения, если 
к победоносному Азербайджану не 
будут относиться должным обра-
зом, наша делегация останется на 
своей позиции», - резюмировал Са-
мед Сеидов.

Серьезный сигнал в адрес 
недоброжелателей Баку  
Самед Сеидов: Вести диалог в стенах 
       Совета Европы невозможно

Адекватный 
ответ евродепутатам
За 23 года Совет Европы не сделал 
ничего по проблеме Азербайджана

На третий день сессии ПАСЕ 
в отсутствие делегации Азер-
байджана, в одностороннем по-
рядке был вынесен на обсуж-
дение доклад на тему «Оспа-
ривание еще не утвержденных 
полномочий делегации парла-
мента Азербайджана». 

Своим мнением об этом доку-
менте поделился с АЗЕРТАДЖ член 
делегации Азербайджана Рафаэль 
Гусейнов.

Депутат отметил, что вот уже 
10 лет как на сессиях ПАСЕ неиз-
менно обсуждается тема кризиса, 
в котором оказался Совет Европы, 
для его преодоления предлагаются 
различные реформы, предприни-
маются некоторые шаги. «Наконец, 
определенные силы, придя к вы-
воду о безвыходности положения, 
решили раз и навсегда покончить 
с этой организацией. Доказатель-
ством могут послужить представ-
ленный сегодня доклад и дебаты по 
нему. Этот документ - наглядный 
пример систематически несправед-
ливого, тенденциозного, основан-
ного на двойных стандартах отно-
шения к одной из стран - членов 
организации. В ПАСЕ совершается 
открытый подлог, многие факты из-
вращаются, на реальность смотрят 
через черные очки. Конечно же, на 
каждый пункт этого гнилого доку-
мента можно дать аргументирован-
ный ответ, можно отвергнуть каж-
дый из приведенных в нем необо-
снованных аргументов. Но в этом 
нет нужды. Если бы они хотели ви-
деть истину, то увидели бы ее, после 
разъяснений внесли бы коррективы 
в свою позицию. Но ситуация со-
вершенно иная. Дана установка: на-
казать Азербайджан. Азербайджан 
упрекают в том, что он не пригла-
сил Совет Европы наблюдать вне-
очередные выборы. Азербайджан 

пригласил в качестве наблюдателей 
даже международные организации, 
известные своей жесткой позици-
ей, но на этот раз отказался от Со-
вета Европы, полноправным чле-
ном которого является уже 23 года 
и наблюдателей от которого с го-
товностью принимал на предыду-
щих выборах. Руководителям Сове-
та Европы, кругам, имеющим здесь 
прямое влияние, следовало бы по-
думать об этом раньше. Причину 
они должны искать в неприемле-
мой политике, проводимой орга-
низацией по отношению к Азер-
байджану», - подчеркнул Р.Гусейнов.

По словам депутата, Азербайджан 
считает плодотворными годы, про-
веденные в Совете Европы. В 2001 
году великий лидер Гейдар Алиев 
рекомендовал делегации в Совете 
Европы внести посильный вклад 
в дело переноса в Азербайджан ев-
ропейских ценностей, а главное - 
доносить с этой высокой трибуны 
правду об агрессии против Азер-
байджана до Европы и всего мира: 
«Все 23 года, проведенные здесь, мы 
следовали этим мудрым наставле-
ниям. 

Сегодня Азербайджан разре-
шил тяжелейшую в своей новей-
шей истории проблему, освободив 
свои земли от оккупации, самосто-
ятельно развязав этот узел. Совет 
же Европы на протяжении 20 лет 
не сделал ничего сверх знаменитой 
резолюции, подготовленной Терри 
Девисом, которого мы с уважением 
поминаем. Сегодня перед Азербайд-
жаном открываются широкие гори-
зонты, и его голос никто не может 
заглушить. Полагаю, что в ближай-
шее время и другие страны-члены 
всерьез задумаются о бессмыслен-
ности траты средств на искусствен-
ное продление существования Со-
вета Европы, ставшего орудием для 
неблаговидных политических игр».
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Взаимовыгодно и конструктивно
Судя по данным Государствен-

ного таможенного комитета АР, 
двусторонний товарооборот меж-
ду Азербайджаном и Россией по 
итогам минувшего года составил 
$4,36 млрд (даже в лучшие годы до 
пандемии коронавируса этот по-
казатель не дотягивал до заветной 
планки). Констатируем важный мо-
мент - постепенное выравнивание 
экспортной и импортной позиций, 
в которых долгие годы наблюдался 
существенный дисбаланс не в нашу 
пользу, сейчас же финансовый эк-
вивалент вывоза местной продук-
ции на северном направлении со-
ставляет $1,2 млрд (+22,7%), с тен-
денцией к росту. Более того, Россия 
по итогам минувшего года упро-
чила «бронзовую» позицию среди 
торговых партнеров Азербайджа-
на после традиционных лидеров: 
Италии и Турции. При этом объ-
ем взаимных инвестиций перева-
лил еще за одну знаковую отметку 
в ранее «непреодолимые» $6 млрд. 
Активен и частный сектор - в на-
шей стране на сегодняшний день 
работают порядка 600 компаний 
с полным либо частичным россий-
ским участием. 

Нам есть кого и с чем сравни-
вать, особенно на фоне единого со-
ветского прошлого, и если рань-
ше всех граждан Союза, даже нас 
в исторической Анатолии сопле-
менники называли «русскими», 
чему были объективные предпо-
сылки, сегодня в частной периоди-
ке наблюдается разнобой на тему 
взаимоотношений официальных 
Баку и Москвы. Кто-то «прорица-
ет» отсутствие сближения позиций 
в среднесрочной перспективе на 
фоне Шушинской декларации от 
15 июня 2021 года с братской Тур-
цией, кто-то откровенно «плава-
ет», а потому пишет в стиле «ни 
вашим ни нашим», а это означает 
высокую степень независимости 
геополитической позиции обеих 
сторон, впрочем, никак не сопро-
вождаемую демаршами и обидами 
за «зря прожитые» годы совмест-
ной истории, как это наблюдается 
в ряде случаев на территории пост-
советского пространства. 

Чего греха таить - целый ряд 
независимых государств, почув-
ствовав определенные тактические 
преимущества коллективного За-
пада, как в знаковом мультфильме 
про Маугли, переметнулись к Шер-
хану, а некоторые даже сейчас не 
знают, куда податься. В этом плане 
молодой, но зрелой азербайджан-
ской государственности повезло со 
стратегическим выбором: и с воз-
вращением во власть общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева, 
державшего всех геополитических 
партнеров на расстоянии вытяну-
той руки, и особенно с его выдаю-
щимся духовным наследником, дей-
ствующим Президентом Ильхамом 
Алиевым, исповедующим наступа-
тельную дипломатию, лишающую 
смысла дурацкий постулат «кто не 
с нами, тот против нас». Главе госу-
дарства по душе пушкинское «все 
флаги будут в гости к нам», но с по-

правкой на ряд ограничений, про-
писанных в Уставе ООН и в основ-
ных принципах международного 
права. Именно поэтому даже моло-
дое поколение и бакинцев, и жите-
лей периферии позабыло времена, 
когда лишь маргинальные «чайхан-
ные оракулы» восторженно отзы-
вались о взаимоотношениях с Рос-
сией в смысле реанимации совет-
ской системы. 

Реальная история разочаровала 
как ненавистников, так и апологетов 
самого большого государства в мире, 
живущих по законам гравитации. 
Президент Ильхам Алиев делом до-
казал, что в политике, в отличие от 
физики, притяжение относитель-
но малых государств к признан-
ным центрам силы вовсе необяза-
тельно, если отношения выстроены 
правильно. Сегодня классические 
гегемоны в лице постоянных чле-
нов Совбеза ООН и их клевреты 
на глобальном Юге, коллективном 
Западе, древнем Востоке и истори-
чески молодом Севере удивляют-
ся, как могло случиться, что офи-
циальный Баку полностью восста-
новил суверенитет таким образом, 
чтобы «права и безопасность кара-
бахских армян» стали предметом 
обсуждений и ожидаемого злорад-
ства, но не торга. 

Так что наш народ не сторонник 
того, чтобы заранее обрекать себя 
на заколдованный круг неравного 
положения между государствами, 
ставя под сомнение саму целесоо-
бразность партнерских взаимоот-
ношений, и в сухом остатке такая 
позиция, где главным императи-
вом все же выступают взаимные 
интересы, находит отклик как в Ка-
питолии, в Букингемском дворце 
и в том же Кремле, да и на Елисей-
ских полях вскоре созреет понима-
ние геополитической аксиомы но-
вых реалий. И в этом плане (брат-
ская Турция не в счет в силу особой 
близости) нам легче выстраивать 
новую систему координат именно 
с Москвой, не возрождая двухве-
ковую имперскую историю, когда 
территориальным и политическим 
ядром интеграции «независимых 
народов» являлась Россия. Не се-
крет, что долгое время азербайд-

жанская элита не была исключе-
нием в оглядке на север и при раз-
витии социально-экономических 
отношений, и даже при смене двух 
исторических формаций, полных 
антагонизма. 

Сегодня Азербайджан является 
независимым государством и про-
водит отличную от России внеш-
нюю и внутреннюю политику, что 
наглядно прослеживается на фоне 
цивилизационного кризиса в Укра-
ине - коллективный Запад потерял 
счет пакетам санкций, приведшем 
к различным негативным послед-
ствиям для северян, но оказывают 
ли они ощутимое воздействие на 
наше общество? Хотя не секрет, что 
у многих азербайджанцев есть род-

ственники, проживающие в различ-
ных российских городах от Влади-
востока до Калининграда, но если, 
к примеру, лет десять назад сово-
купные денежные переводы отту-
да составляли весомую часть се-
мейного бюджета наших сограж-
дан, сегодня эта статья потеряла 
былую актуальность. Зато «цивили-
зационная пуповина» не только не 
отрезана благодаря политической 
воле Президента Ильхама Алие-
ва, но и крепнет, что также отли-
чает позицию официального Баку 
от многих его оппонентов, вначале 
заискивающе льнувших к «старше-
му брату», а теперь до крови куса-
ющих его руку. 

Впрочем, можно сослаться на 
известное интервью главы государ-
ства московскому журналу «Наци-
ональная оборона», где он прямо 
заявил: «Очень многие россияне за 
время и по итогам Отечественной 
войны 2020 года еще больше про-
никлись симпатией к нашей стра-
не. Что касается дальнейшего раз-
вития двусторонних отношений: 
есть шесть дорожных карт, по ко-
торым работаем: экономические, 
транспортные, энергетические, гу-
манитарные. Мы также актив-
но работаем над вопросами, свя-

занными с молодежным обменом, 
так как время летит быстро, вы-
росло новое поколение, которому 
предстоит расти в дружбе и со-
гласии. И для нас, и для соседней 
России это большая ценность, ведь 
не всегда между близкими соседя-
ми складываются такие отноше-
ния, как между нами. Кстати, до 
пандемии около миллиона россиян 
приезжало в Азербайджан, что яв-
ляется показателем комфортно-
сти ощущений». 

К этому добавим солидную ау-
диторию российских телеканалов 
и информационных сайтов. Кроме 
того, от детских садов до ряда оте-
чественных вузов различного про-
филя есть русский сектор, где как 

в былые времена получают образо-
вание десятки тысяч юношей и деву-
шек, а более 15 тыс. азербайджанцев 
учатся в российских вузах. А в 2010 
году в Баку открылся филиал МГУ 
им. М.В.Ломоносова, в 2015-м - фи-
лиал Первого Московского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета им. И.М.Сеченова. Эти 
учебные заведения - в лидерах на 
местном рынке как с точки зрения 
качества образования, так и с точки 
зрения стабильно высокого спроса 
со стороны абитуриентов. Все это 
говорит о том, что интерес в азер-
байджанском обществе к тому, что 
происходит и в России, и на пост-
советском пространстве, где оби-
тает русскоязычный контингент, 
далеко не праздный. 

У азербайджанцев исторически 
сложилась традиция активного уча-
стия в политической и социально- 
экономической жизни страны про-
живания, которая стала неотъем-
лемой частью для отечественного 
внешнеполитического ведомства. 
И это не только потому, что Чрез-
вычайный и Полномочный По-
сол Полад Бюльбюль оглу являет-
ся многолетним дуайеном интер-
национального дипломатического 
корпуса в Москве, а в силу призна-

ния более традиционной реально-
сти: частью российских историче-
ски значимых национальных дости-
жений являются не только Муслим 
Магомаев, Рустам Ибрагимбеков, 
Таир Салахов, Фарман Салманов, 
Керим Керимов, Сабит Оруджев, 
но и Николай Байбаков, Мстислав 
Ростропович, Лев Ландау, Рихард 
Зорге, Владимир Меньшов, Юлий 
и Михаил Гусманы, другие выдаю-
щиеся бакинцы, считавшие и счи-
тающие себя частичкой азербайд-
жанской культуры. Все они полу-
чили всемирную известность, живя 
и работая в России и продвигая ее 
интересы, которая до сих пор, не-
смотря на значительные трудности 
изоляционизма со стороны коллек-
тивного Запада, является великой 
державой. 

Для нас на бытовом уровне осо-
бая ее близость и гуманитарная при-
тягательность заключаются также 
в отсутствии въездной визы и се-
рьезных барьеров для получения 
вида на жительство, не говоря уже 
о режиме относительного благо-
приятствования для отечествен-
ных предпринимателей (разве что 
граждане стран - членов ЕАЭС име-
ют более широкий карт-бланш). 

Есть еще один момент, связан-
ный с постоянным расширением 
экономических связей нашей стра-
ны примерно с 70 с лишним субъ-
ектами РФ: это не только близкие 
нам географически регионы Кавка-
за и Южного Поволжья, но и пра-
вительства Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, Астраханской области, 
областей Урала, Татарстана и Баш-
кортостана, с которыми налажены 
традиционно отличные деловые кон-
такты. Как это возможно без член-
ства в ЕАЭС, спросит читатель, но 
ничего удивительного в данной дис-
позиции нет, так как в богатой ми-
ровой практике накоплен большой 
опыт взаимовыгодного экономиче-
ского сотрудничества между госу-
дарствами, придерживающимися 
различных геополитических кур-
сов, причем без какого-либо ущер-
ба для их национальной политики. 
И хотя Азербайджан и Россия идут, 
в общем-то, одним курсом на бо-
лее тесную интеграцию в междуна-

родные политические и экономи-
ческие институты, тем, кто всерьез 
опасается какого-то подвоха, было 
бы полезно, например, вспомнить 
опыт делового сотрудничества меж-
ду СССР и Финляндией. Сегодня, 
правда, ситуация несколько изме-
нилась, но в годы «холодной вой-
ны» эти страны с разными обще-
ственно-политическими устрой-
ствами демонстрировали редкий 
пример полного взаимопонимания 
в ключевых вопросах внешней по-
литики и подлинно взаимовыгод-
ного сотрудничества. 

Сегодня азербайджано-россий-
ские отношения вступают в новый 
этап двустороннего взаимопонима-
ния, который станет во многом пе-
реломным. Мало кто из адекватных 
наблюдателей верит в возрождение 
каких бы то ни было империй, и по-
тому пришло время с обеих сторон 
закрыть эту тему экспертного об-
суждения навсегда. Политические 
дискуссии на тему, стоит ли раз-
вивать сотрудничество с Россией, 
в Азербайджане давно уступили ме-
сто здравому подходу, базирующе-
муся на необходимости развивать 
равноправные партнерские отно-
шения с соседним государством, 
которое и географически, и духов-
но, а следовательно, и политически 
находится к нам намного ближе, 
чем этого хотят иные «теоретики». 

С другой стороны, практика жиз-
ни и исторические реалии «на паль-
цах» доказывают и то, что импер-
ские подходы некоторых москов-
ских пропагандистов по отношению 
к небольшому по размерам, но по-
истине независимому Азербайджа-
ну вызывают в нашем зрелом обще-
стве лишь давно забытые отголоски 
опасений и рефлексную неприяз-
ненную реакцию, которая, впрочем, 
быстро оттаивает при вниматель-
ном изучении материальной части. 
Да, до сих пор есть неадекватные 
депутаты и «профессора», пугаю-
щие нас ядерным оружием, но не 
они делают погоду в понимании ре-
ального состояния дел не только на 
Южном Кавказе, но и в гораздо бо-
лее широком регионе. 

Лишь прагматизм, основанный 
на четких представлениях о взаимо-
зависимости двух государств, об их 
стратегической необходимости друг 
для друга, может стать и, похоже, 
уже начинает становиться той до-
минантой, которая будет определять 
характер наших взаимоотношений 
в обозримом будущем. А потому не 
случайно, что показатели россий-
ско-азербайджанского сотрудни-
чества из года в год все позитив-
нее, но потенциал их роста гораз-
до выше. Об этом не раз говорили 
и лидеры двух стран, намереваясь 
реализовать важные инициативы 
путем еще большего сближения. 
Не зря ведь 22 февраля 2022 года 
президенты Азербайджана и Рос-
сии Ильхам Алиев и Владимир Пу-
тин подписали в Москве Деклара-
цию о союзническом взаимодей-
ствии, которая становится своего 
рода фундаментом для дальнейше-
го укрепления двусторонних от-
ношений на десятилетия вперед. 

Показатели российско-азербайджанского 
сотрудничества из года в год все позитив-
нее, но потенциал их роста гораздо выше
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24 января заместитель мини-
стра юстиции Тогрул Мусаев 
встретился с руководителем Мис-
сии по наблюдению за выбора-
ми Бюро по демократическим 
институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ Йоханом Мер-
фи и ее членами в связи с назна-
ченными на 7 февраля внеоче-
редными выборами Президента 
Азербайджанской Республики, 
сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства юстиции. 

На мероприятии были отмечены 
цели и деятельность Миссии по на-
блюдению за выборами, значимость 
визита в Азербайджан и проведен-
ных встреч.

Были обсуждены задачи орга-
нов юстиции на президентских вы-
борах, которые впервые пройдут на 
всей территории нашей страны, уча-
стие политических партий в выборах, 
налаживание их деятельности в со-
ответствии с требованиями нового 

законодательства. Гости были проин-
формированы об организации выбо-
ров в пенитенциарных учреждениях, 
участии министерства в подготовке 
списков избирателей, а также прове-
дении экспертиз, связанных с провер-
кой соответствующих информаций.

На встрече, прошедшей в атмос-
фере интерактивной дискуссии, со-
стоялся широкий обмен мнениями 
и по другим вопросам, представля-
ющим интерес.

Цели обозначены
В Министерстве юстиции состоялась встреча с делегацией Миссии 
БДИПЧ ОБСЕ по наблюдению за выборами

В Киноцентре «Низами» состоя-
лась презентация документаль-
ного фильма, посвященного офи-
циальному визиту общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева 
в Японию в 1998 году.

Документальный фильм «По сле-
дам одного визита: Япония» расска-
зывает о самых интересных эпизо-
дах визита великого лидера.

Автор идеи экранного произве-
дения - известный путешественник 
и журналист Азер Гариб. Над филь-
мом также работали редактор Аяз 
Мирзоев, продюсер Аскер Гарибза-
де, операторы Али Алиев и Виолет-
та Мацуэ, специалист по монтажу 
Эльмар Тариэль оглу.

Азер Гариб отметил, что она по-
священа тем моментам визита ве-

ликого лидера в Японию, которые 
обычно остаются «за кадром». Съем-
ки фильма проходили в городах То-
кио и Киото. Лента приглашает зри-
теля в увлекательное путешествие по 
этим двум историческим японским 
городам, рассказывая в то же вре-
мя о неофициальной части визита. 

Автор добавил, что в рамках про-
екта будут созданы фильмы и о дру-
гих зарубежных визитах общенацио-
нального лидера. Ранее был снят доку-
ментальный фильм о визите великого 
лидера в Италию. Проект реализу-
ется при генеральном спонсорстве 
ЗАО «Азербайджанские авиалинии».

По следам одного визита
Презентация фильма, посвященного официальному визиту 
великого лидера Гейдара Алиева в Японию
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В условиях повышенного доверия
- Азай муаллим, азербайджан-

ский народ усердно готовится к вне-
очередным президентским выбо-
рам. Каково значение президент-
ских выборов для нашей страны?

- Президентские выборы в стра-
нах с президентской формой прав-
ления во все времена имели судьбо-
носное значение. То же самое про-
исходит и в Азербайджане. Потому 
что Президент является одновремен-
но главой государства, главой выс-
шей исполнительной власти, а также 
Главнокомандующим Вооруженны-
ми силами и гарантом Конституции 
страны. Иными словами, Президент 
- это чрезвычайно важная и высшая 
государственная должность, непо-
средственно определяющая судьбу, 
стратегию и геополитические векто-
ры развития государства. 

В этом смысле внеочередные пре-
зидентские выборы имеют большое 
историческое и политическое значе-
ние. Воистину это - выборы нашего 
будущего! Президент Ильхам Али-
ев в интервью местным телеканалам  
10 января обосновал досрочные пре-
зидентские выборы тремя важными 
факторами:

Первый фактор. После 20 сентя-
бря 2023 года наш суверенитет был 
полностью восстановлен, этот день 
является началом новой эпохи в со-
временной истории Азербайджана. 
Новая эпоха должна иметь новые 
цели, поэтому предстоящие выборы 
и их результаты очень важны в этом 
контексте. Потому что последние  
30 лет главной национальной целью 
нашего народа было освобождение 
своей земли от оккупации, восста-
новление территориальной целост-
ности и суверенитета страны.

Вам должно быть известно, что ста-
тья 103 Конституции АР называется 
«Присяга лица, избранного Президен-
том Азербайджанской Республики», 
и эта статья состоит из одного пред-
ложения: «Клянусь при осуществле-
нии полномочий Президента Азер-
байджанской Республики соблюдать 
Конституцию Азербайджанской Ре-
спублики, защищать независимость 
и территориальную целостность госу-
дарства, достойно служить народу». 
Эта клятва, эта историческая и по-
четная миссия была успешно выпол-
нена 20 сентября 2023 года.

Второй фактор связан с завер-
шением 20-летнего периода преоб-
разований и достижений, что тре-
бует начала нового этапа, который 
не будет таким же, как предыдущий, 
но будет ориентирован на иную мис-
сию и цели.

Третий фактор связан с прове-
дением выборов на всей территории 
страны впервые в истории независи-
мого Азербайджана. Поскольку пре-

зидентские выборы являются наибо-
лее важным событием по сравнению 
со всеми другими выборами, первы-
ми выборами, которые будут про-
ведены на всех территориях, долж-
ны быть президентские выборы. Это 
также имеет большое политическое, 
моральное и символическое значе-
ние и вполне оправдано и логично.

- Каковы, на ваш взгляд, основ-
ные цели и задачи Азербайджана по-
сле президентских выборов, что они 
внесут в будущее развитие страны?

- Это очень интересный, но в то 
же время и очень сложный вопрос.

Если вы заметили, в вышеупомя-
нутом интервью глава государства 

неоднократно подчеркивал важность 
правильного определения будущих 
целей Азербайджана в соответствии 
с требованиями современной эпо-
хи, предлагал открыть общественные 
дискуссии и дебаты, изучить мнения 
и идеи азербайджанского народа и об-
щества. Конечно, определение новых 
национальных целей - не такая уж 
простая задача, и внесение предло-
жений по этому поводу требует еще 
и большой ответственности.

Если говорить об основных це-
лях и задачах, предстоящих на бли-
жайшие 10 лет, то можно сказать, что 
ряд направлений, которые в насто-
ящее время считаются приоритет-
ными для нашей страны, сохранят 
свою актуальность. Это прежде всего 
восстановление Карабаха и Восточ-
ного Зангезура, оживление городов 
и сел, возвращение бывших вынуж-
денных переселенцев на исконные 
земли, дальнейшее повышение обо-
роноспособности страны, обеспече-

ние более высокого уровня экономи-
ческого развития и т.д.

Я думаю, что в ближайшие 10 лет 
у нас будет достаточно потенциала, 
мощи и политической воли, чтобы 
сделать нашу Национальную армию 
полностью профессиональной и спо-
собной войти в число 30 сильнейших 
армий мира. Я не сомневаюсь, что эта 
задача станет одной из наших глав-
ных национальных целей.

Кроме того, в ближайшие 10 лет 
мы должны постараться добиться 
реализации двух важных задач для 
экономики Азербайджана. Во-пер-
вых, снизить зависимость бюджета 
от нефти и природного газа до 20%, 

во-вторых, увеличить объем ВВП на 
душу населения до $10 тысяч. Если 
принять во внимание реализован-
ные в последние годы реформы, свя-
занные с развитием национальной 
экономики и вкладом экономическо-
го потенциала освобожденных тер-
риторий, думаю, с этой задачей нам 
под силу справиться. Пришло время, 
когда Азербайджан должен сказать 
свое слово на внешних рынках сво-
ей национальной продукцией и но-
выми брендами.

Также в ближайшие 10 лет одной 
из главных задач в сфере образова-
ния должен стать вывод азербайд-
жанских вузов на 400-500-е места 
в мировом рейтинге QS. Согласно 
рейтингу из 32 тыс. университетов, 
действующих по всему миру, выби-
раются только 1500 передовых уни-
верситетов и составляется их рей-
тинг. Как известно, на сегодня толь-
ко одному из вузов Азербайджана 
удалось разделить 1001-1200-е места, 

то есть это наш лучший результат на 
данный момент.

Нам также следует подумать об 
улучшении позиции азербайджан-
ского паспорта среди наиболее вли-
ятельных паспортов в мире. Как из-
вестно, канадская компания «Артон 
Капитал» провела рейтинг паспор-
тов 199 стран на 2023 год, и паспорт 
Азербайджана занимает в нем 61-е ме-
сто. Это означает, что граждане Азер-
байджана могут без визы въезжать 
в 33 страны, в 48 стран они могут по-
лучить визу в аэропорту при выхо-
де из самолета, а для поездки в 117 
стран им необходимо получить визу 
заранее. Граждане Грузии, занимаю-
щей 30-е место в этом рейтинге, мо-
гут въезжать в 78 стран без визы, в 53 
страны могут получить визу в аэро-
порту, а в 67 стран должны получить 
визу заранее. Как видите, разница вну-
шительная. Поэтому в ближайшие 
10 лет мы должны поработать над 
включением азербайджанского па-
спорта в список 25 самых престиж-
ных паспортов мира.

Необходимо провести большую 
работу по повышению доверия граж-
дан Азербайджана к своему здоро-
вью, предотвращению выезда людей 
за границу для профилактических 
осмотров или лечения, а также зна-
чительно улучшить качество меди-
цинских услуг.

Говоря об услугах, в соответствии 
с мировым опытом необходимо про-
вести радикальные реформы в мест-
ном самоуправлении и муниципаль-
ной системе, предоставить муници-
палитетам все локально значимые 
услуги, поднять их институциональ-
ные возможности до соответствую-
щего уровня. Нынешнее положение 
муниципалитетов совершенно неу-
довлетворительное.

Думаю, что вопрос внедрения ин-
ститута «спецпредставителя Прези-
дента» по всей стране также будет сто-
ять на повестке дня после выборов. 

Конечно, наряду со многими дру-
гими вопросами реализация «Концеп-
ции возвращения в Западный Азер-
байджан» и открытие Зангезурско-
го коридора будут в числе будущих 
национальных целей, и я уверен, что 
мы справимся с этими миссиями как 
можно лучше.

Я не сомневаюсь, что такие во-
просы, как «искусственный интел-
лект и управление им», «зеленая» 
энергетика», «безопасность», «со-
циальное обеспечение», «судебные 
реформы» и защита «нашего нацио-
нального единства», также будут на-
ходиться в центре внимания в следу-
ющие 10 лет. Словом, после прези-
дентских выборов в Азербайджане 
начнется новая эпоха развития и но-
вых целей.

- Благодарю за беседу.

После исторического восста-
новления территориальной 

целостности страны все граж-
дане Азербайджана с нетерпе-
нием ждут первых внеочеред-
ных президентских выборов, 
которые состоятся 7 февраля.

Агаддин БАБАЕВ

В Лянкяранском районе процесс 
подготовки к выборам принял мас-
совый характер. 

…Сельский избирательный округ 
№78, в котором мы побывали, нахо-
дится в селе Гирдени, что неподале-
ку от трассы Лянкяран-Борадигях. 
Здесь было многолюдно. От пред-
седателя окружной избирательной 
комиссии Аловсата Руфиева узна-
ли, что в рамках информационной 
программы Центризбиркома с 17 ян-
варя в округе проводятся тренинги 
для членов участковых избиратель-
ных комиссий. Каждому участнику 
были переданы подготовленный ЦИК 
буклет «Память о дне выборов», об-
разец протокола об итогах голосова-
ния и другие необходимые методиче-
ские и наглядные материалы. Членов 
участковых избирательных комиссий 
ознакомили также с процедурами го-
лосования, подсчета голосов, подго-
товки избирательных участков к го-
лосованию и др. В обучении приняли 

участие члены наблюдательной мис-
сии ОБСЕ на выборах Ханс Кристен 
Кнаверсульд и Андрей Оствальд.

По словам председателя окруж-
ной избирательной комиссии А.Ру-
фиева, согласно последним уточнен-
ным спискам избирателей общее чис-
ло их составляет 48 651 человек, 2718 
из которых проголосуют на выбо-
рах впервые.

А.Руфиев сообщил, что на всех 
избирательных участках округа соз-
даны все условия для прозрачного 
и демократического голосования, 
установлены веб-камеры для наблю-
дения за ходом голосования, участ-
ки оснащены необходимым оборудо-
ванием, техническими средствами, 

включая средства связи, агитацион-
ными плакатами и предвыборными 
инструкциями.

Когда мы выехали из Лянкяран-
ского сельского избирательного окру-
га №78, в том же Гирдени увидели 
большую толпу людей, собравшихся 
перед находящимся неподалеку До-
мом торжеств «Раван». Оказалось, 
что в рамках предвыборной кампа-

нии в связи с предстоящими внео-
чередными президентскими выбо-
рами здесь проводится встреча с из-
бирателями - жителями сел Гирдени, 
Истису, Хавзава, Вильван, Виравул, 
Сутемурдов, а также семьями шехи-
дов, ветеранов и участников войны.

Принявшие участие в мероприя-
тии председатель Лянкяранской об-
ластной организации партии «Ени 
Азербайджан» Игбал Амануллаев, 
депутат Милли Меджлиса Джаван-
шир Пашазаде, члены предвыборной 
группы Алимардан Алиев, Алинияз 
Агаев, Алихан Бадалов, Илтифат Джа-
вадов, Рамин Худжатов, жена шехи-
да Талеха Исмайлова Гюлай Исмай-
лова и отец шехида, Национального 
героя Аскера Алиева Алекпер Алиев 
в своих выступлениях отметили, что 

политические, экономические и во-
енные победы, достигнутые благода-
ря лидерским способностям, целеу-
стремленности и организаторскому 
таланту Президента Ильхама Алие-
ва, подняли международную репу-
тацию Азербайджана на высокий 
уровень, а его имя как лидера, пол-
ностью восстановившего террито-
риальную целостность и суверени-
тет нашей страны, навсегда вошло 
в историю. 

Избиратели на встрече в свою оче-
редь заявили, что 7 февраля они пой-
дут на избирательные участки и про-
голосуют за самого достойного кан-
дидата в президенты, подарившего 
нашему народу радость Победы.

Лянкяран

Такие вопросы, как «искусственный интел-
лект и управление им», «зеленая» энергети-
ка», «безопасность», «социальное обеспече-
ние», «судебные реформы» и защита «нашего 
национального единства», также будут нахо-
диться в центре внимания в следующие 10 лет
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Лянкяранцы проголосуют за будущее страны 
В этом южном районе наблюдается активность избирателей

В Лянкяранском райо-
не процесс подготовки 
к выборам принял мас-
совый характер

В связи с предстоящими 7 фев-
раля внеочередными президент-
скими выборами Центральная 
избирательная комиссия (ЦИК) 
24 января начала семинары для 
специалистов по информацион-
ным технологиям (ИТ) окруж-
ных избирательных комиссий.

Цель семинаров - ознакомить 
специалистов по информационным 
технологиям окружных избиратель-
ных комиссий с усовершенствован-
ными возможностями Государствен-
ной автоматизированной информа-
ционной системы (ГАИС), обеспечить 
непосредственное и практическое 
использование программного обе-
спечения ГАИС, а также с помощью 
наглядных материалов разъяснить 
интересующие участников семина-
ров вопросы.

На практических занятиях специ-
алисты по информационным техно-
логиям будут работать в тестовом ре-
жиме с использованием специаль-
ного программного обеспечения 
для передачи данных об активно-
сти избирателей и результатах го-
лосования непосредственно в день 
президентских выборов в ЦИК. Се-
минары призваны помочь повысить 
уровень знаний специалистов, улуч-
шить их практические и професси-
ональные навыки, опыт, а также на-
целены на то, чтобы точно и опера-
тивно использовать систему ГАИС 
в день выборов. 

Семинары для специалистов 
по информационным технологиям 
окружных избирательных комис-
сий продлятся три дня и завершат-
ся 26 января.

АЗЕРТАДЖ

Шлифуя уровень знаний
В ЦИК стартовали семинары для специалистов 

по информационным технологиям

В типографии Милли Меджли-
са начался процесс печати изби-
рательных бюллетеней в связи 
с назначенными на 7 февраля 
2024 года внеочередными вы-
борами Президента Азербайд-
жанской Республики.

24 января председатель Централь-
ной избирательной комиссии (ЦИК) 
Мазахир Панахов посетил типогра-
фию и ознакомился с ходом процес-
са печати и созданными условиями.

На мероприятии, прошедшем с уча-
стием членов комиссии и предста-
вителей средств массовой инфор-
мации, председатель ЦИК обратил 
внимание на важность строгого со-
блюдения требований Избиратель-
ного кодекса при подготовке и печа-
ти избирательных бюллетеней, ко-
торые имеют важное значение для 
свободного и беспрепятственно-
го осуществления избирательных 
прав граждан.

Он также дал рекомендации по 
изготовлению избирательных бюлле-
теней в сроки и в порядке, установ-
ленном законодательством, доставке 
их низовым избирательным комис-
сиям и подчеркнул, что процесс пе-
чати бюллетеней полностью открыт 
для всех участвующих в выборах за-

интересованных субъектов, между-
народных организаций, миссий по 
наблюдению за выборами и пред-
ставителей СМИ при условии обе-
спечения безопасности.

После ознакомления с процес-
сом печати бюллетеней председатель 
ЦИК провел брифинг для журнали-
стов, в ходе которого сообщил, что 
требования к тексту, форме, коли-
честву и порядку изготовления из-
бирательных бюллетеней определя-
ются решением ЦИК согласно Изби-
рательному кодексу. Предусмотрено 
изготовить 6 миллионов 524 тысячи 
203 избирательных бюллетеня в свя-
зи с президентскими выборами. Он 
отметил, что как только избиратель-
ные бюллетени будут напечатаны, 
они будут разосланы в соответствии 
с требованиями законодательства 
в окружные избирательные комис-
сии, а из окружных избирательных 
комиссий - в участковые избиратель-
ные комиссии.

На брифинге председатель Цен-
тральной избирательной комиссии 
подробно рассказал о заключитель-
ном этапе подготовки к проведению 
свободных, справедливых и прозрач-
ных президентских выборов на вы-
соком уровне, ответил на вопросы 
представителей СМИ.

Процесс успешно запущен
Началась печать избирательных бюллетеней 

в связи с президентскими выборами 

Миссия наблюдателей Цен-
тральной избирательной ко-
миссии (ЦИК) Молдовы будет 
наблюдать за внеочередны-
ми президентскими выбора-
ми, которые пройдут в Азер-
байджане 7 февраля.

Как сообщили в ЦИК Молдо-
вы, делегацию из трех наблюдате-

лей возглавит председатель Цен-
тризбиркома Молдовы Анжелика 
Караман. В состав делегации так-
же входят члены Центральной из-
бирательной комиссии Сергиу Ла-
зарь и Наталья Арват.

Наблюдательная миссия ЦИК 
Молдовы опубликует отчет о резуль-
татах выборов после голосования.

Отдел политики

Полку наблюдателей прибывает
Представители Молдовы будут отслеживать 

президентские выборы в Азербайджане
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ПАСЕ обречена на провал
Двойные стандарты, предвзятость и прочие недуги - «достоинство» европейских институтов

С расширением регионального 
сотрудничества появилось 

множество транснациональных 
организаций, а потому парла-
ментское сотрудничество по-
стоянно пыталось также идти 
в ногу с процессом. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Многие были уверены, что суще-
ствует один заметный институцио-
нальный путь формирования пар-
ламентского сотрудничества: это 
форма парламентских или транс-
национальных ассамблей.

Парламентские ассамблеи (ПА) 
представляют собой весьма своео-
бразный тип организации на меж-
дународной арене. Одной из их от-
личительных особенностей являет-
ся то, что они состоят из делегаций 
национальных парламентов. У деле-
гатов ПА двойной мандат: они яв-
ляются как отдельными полноправ-
ными членами национального зако-
нодательного органа, так и членами 
ассамблеи. 

Парламентская ветвь европей-
ских сообществ начала свою дея-
тельность в пятидесятых годах, со-
бирая парламентариев стран-членов 
несколько раз в год для обсуждения 
вопросов, стоящих на повестке дня 
сообщества. Тогда эта организация 
называлась «Общая ассамблея».

Она сменила свое название на 
«Европейский парламент», а также 
изменила свой организационный ха-
рактер в связи с введением прямых 
выборов в конце семидесятых годов. 
В результате она превратилась из «со-
брания» в «парламент».

Парламентские ассамблеи не яв-
ляются европейской специализаци-
ей. Европа, безусловно, была родиной 
такого рода межпарламентского со-

трудничества, и здесь до сих пор со-
храняется примечательная европей-
ская предвзятость, поскольку здесь 
заседает относительное большинство 
законодательных собраний.

Но какой бы ни была первона-
чальная миссия этой парламентской 
затеи, сегодня наступил кризис, ко-
торый охватил как физически, так 
и законодательно, а также духовно 
и нравственно всю Европу. Двойные 
стандарты, предвзятость и прочие 
недуги стали прекрасно характери-
зовать «достоинства» европейских 
институтов.

Высшие органы европейских ин-
ститутов никак не могут смириться 
с тем, что Азербайджан в одиночку 
добился торжества справедливости, 
восстановив свою территориальную 
целостность и суверенитет, и всяче-
ски, под подстрекательством Фран-
ции и Германии, пытаются повести 
мирный процесс в тупик.

Дело дошло до того, что Парла-
ментская ассамблея Совета Европы 
(ПАСЕ) планирует ввести санкции 
против азербайджанской делегации 
по инициативе Германии. Украин-
ское издание «Европейская правда» 
сообщило, что принципиальное ре-
шение о введении рестрикций для 

Азербайджана уже принято на уров-
не президентского комитета ОБСЕ. 

Причиной тому являются, де-
скать, «закрытие Лачинской дороги» 
и тот факт, что наблюдатели ПАСЕ не 
были приглашены на президентские 
выборы, которые состоятся в Азер-

байджане в феврале. Похоже, ПАСЕ 
обеспокоена тем, что Азербайджан 
покончил с армянской оккупацией 
и сепаратизмом у себя на террито-
рии, восстановил свою территори-
альную целостность, суверенитет, 
историческую справедливость и меж-
дународное право. Словом, причи-
на их неприглашения на выборы зи-
ждется на самом предвзятом отно-
шении к Азербайджану. 

Те, кто на протяжении тридцати 
лет создавал условия для оккупанта, 
кто всегда был рядом с Арменией, 
и те, кто клеветал на нас, интерес-
но, какого отношения они ожидали? 

Удивительно, почему вдруг европар-
ламентарии стали подобно адвока-
ту дьявола «адвокатами» армян, по-
ощряя их оккупационную политику 
и проливание ими крови сотен ты-
сяч тюрков? Сегодня причины это-
го видны даже невооруженным гла-
зом. Нет сомнений в том, что Эмма-
нюэль Макрон, который пытается 
позиционировать себя больше ар-
мянином, чем сами армяне, прило-
жил к этому руку и является прово-
дником новых провокаций. 

Стоит отметить, что это не пер-
вый предвзятый шаг этой горе-ор-
ганизации против Азербайджана. 
ПАСЕ никак не реагирует на разгул 
исламофобии в Европе, сожжение 
священного Корана под предлогом 
свободы слова, избиение мирных 
демонстрантов, запрет корсикан-
ского языка и вместо этого пыта-
ется позиционировать себя «вер-

шителем» мира на Южном Кавка-
зе, что вызывает один лишь смех.

Подобные попытки Совета Ев-
ропы полностью противоречат нор-
мам и принципам международного 
права, особенно документам, под-
тверждающим обязательства всех го-
сударств-членов уважать независи-
мость, суверенитет и территориаль-
ную целостность в пределах своих 
международно признанных границ. 
Если они на стороне справедливости, 
то почему в этом институте не об-
суждаются подстрекательские дей-
ствия Франции, которая пытается 
разжечь новый конфликт на Юж-

ном Кавказе, вооружая Армению?
Почему европарламентарии не об-

суждали вопросы касательно того, как 
Армения стерла с лица земли сотни 
городов и сел в Азербайджане и пре-
вратила их в руины, жестоко убива-
ла десятки тысяч людей, вытеснила 
до миллиона азербайджанцев из род-
ных, собственных домов, разрушила 
наши мечети, разграбила природные 
ресурсы. Почему они не оказали дав-
ления и не повлияли на дикаря-окку-
панта? Оказывается, все они заодно. 
И сегодня у нас предостаточно фак-
тов, чтобы вывести их на чистую воду.

Как заявил официальный Баку, 
ПАСЕ должна прекратить неоправ-
данные и предвзятые действия про-
тив Азербайджана, подрывающие пер-
спективы мирных усилий между Азер-
байджаном и Арменией. При этом 
пусть не забывают, что попытки ис-
пользовать механизмы Совета Евро-
пы против нашей страны совершенно 
неприемлемы и контрпродуктивны. 

Такие безобразные попытки не мо-
гут поколебать решимость Азербайд-
жана продолжать свою деятельность 
в направлении достижения и обеспе-
чения устойчивого мира в регионе 
и планов реинтеграции армянско-
го населения в Карабахском регио-
не Азербайджана.

Подстрекательство Эмманюэлем 
Макроном других стран против нас 
не приносит ничего, кроме ненависти 
к нему и к тем, кто совершает гнусные 
поступки под его диктовку. Сегодня 
многих диктаторов, в том числе таких, 
как Макрон, которые так или иначе 
смогли запечатлеться на страницах 
истории, вспоминают с проклятием. 

Придет время, а оно обязатель-
но придет, когда макроны, боррели 
и им подобные предстанут перед су-
дом, возможно, не европейским, но 
перед Божьим судом, чего им никак 
не избежать.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Придет время, а оно обязательно придет, 
когда макроны, боррели и им подобные пред-
станут перед судом, возможно, не европей-
ским, но перед Божьим судом, чего им ни-
как не избежать

Шила в мешке 
не утаишь

Омбудсмен: 
Высказывания 

Мирзояна 
подтверждают наличие 

точных карт мин

Высказывания министра ино-
странных дел Армении Арарата 
Мирзояна, озвученные в ходе 
пресс-конференции, подтвер-
ждают наличие точных карт 
мин, заложенных на террито-
риях Азербайджана во время 
оккупации, и что они не были 
представлены нашей стране с це-
лью преднамеренного убийства 
людей.

Об этом сообщила уполномо-
ченный по правам человека (омбу-
дсмен) Азербайджанской Республи-
ки Сабина Алиева в ответ на запрос 
АЗЕРТАДЖ.

Омбудсмен отметила, что совер-
шенный Арменией минный террор 
препятствует строительным рабо-
там, осуществляемым на наших осво-
божденных от оккупации территори-
ях, ставит под угрозу жизнь и здоро-
вье мирного населения, задерживает 
процесс безопасного возвращения 
населения на свою историческую 
родину. Начиная с первой Карабах-
ской войны и до сих пор в результа-
те разрыва мин, заложенных воору-
женными силами Армении на на-
ших землях, пострадали более 3400 
наших граждан, в том числе 357 де-
тей и 38 женщин. Таким образом, 
нормы и принципы международно-
го гуманитарного права были гру-
бо нарушены Арменией.

Несмотря на неоднократные об-
ращения, существование точных карт 
минных территорий было опроверг-
нуто Арменией и они не были пе-
реданы нашей стране, а точность 
предоставленных по сей день мин-
ных карт составляет лишь 25 про-
центов. Последнее признание ми-
нистра иностранных дел Армении 
еще раз доказывает, что эта стра-
на совершила военные преступле-
ния и минный террор против Азер-
байджана.

Ирония судьбы      
Евросоюз стремится 

быть большим 
армянином, 

чем сами армяне

Тот факт, что в документе, при-
нятом Евросоюзом относитель-
но его приоритетов в ООН в  
2024 году, содержится выраже-
ние «обеспечение прав и безо-
пасности карабахских армян», 
подчеркивается вопрос возвра-
щения карабахских армян и не 
затрагиваются права западных 
азербайджанцев на возвраще-
ние на родину своих предков, 
еще раз демонстрирует, что Ев-
росоюз находится в плену двой-
ных стандартов и рассматривает 
вопросы через призму этниче-
ской и религиозной симпатии.

Об этом говорится в заявлении 
Общины Западного Азербайджана.

В документе отмечается, что Евро-
пейский Союз смотрит на азербайд-
жано-армянские вопросы глазами 
Франции. «Нарратив «обеспечение 
прав и безопасности карабахских ар-
мян» больше не озвучивается даже 
самой Арменией. В этом смысле по-
литика ЕС, заключающаяся в стрем-
лении «быть большим армянином, 
чем сами армяне», вызывает иро-
нию», - говорится в заявлении Об-
щины Западного Азербайджана. 

Отдел политики

Прямая выгода для Баку
Думаю, не надо гадать, кто прои-

грал от такого расклада, созданного 
по воле европейских волюнтаристов, 
решивших, что они и только они явля-
ются истиной в последней инстанции. 

Дело в том, что европейцы в це-
лом давно символически рассматрива-
ют в бинокли не политическую доску 
и народ, а территорию Азербайджана 
- мониторинговая миссия жандармов 
Евросоюза, облизываясь, поглядыва-
ет в сторону нашей границы, пред-
ставители ПАСЕ вообще хотят на-
сильно вернуть карабахских армян 
в покинутые добровольно и в приказ-
ном порядке дома, а затем попасть в  
«Лачинский коридор», как они на-
зывают часть суверенных пригра-
ничных земель нашей страны. Точ-
но такие же намерения демонстри-
рует и американская дипломатия, 
боясь упустить момент вывода рос-
сийского миротворческого контин-
гента из Карабаха, хотя в трехсторон-
нем Заявлении о прекращении огня от  
10 ноября 2020 года черным по бе-
лому прописан пятилетний срок его 
пребывания там. 

И то, что официальный Баку ре-
шил не оспаривать запланированное 
решение Мониторингового комитета 
ПАСЕ, рекомендовавшего не подтвер-
ждать полномочия делегации Азер-
байджана, говорит о многом. Как го-
ворится, вперед под барабанный бой, 
флаг в руки и ветер в спину. И если 
вдруг наши депутаты хотя бы на год 
будут отстранены от обсуждений во-
просов континентальной важности, 
этот календарный срок вполне леги-
тимно может обернуться ответным 
бессрочным демаршем - с зеркаль-
ными ответами у отечественной ди-
пломатии полный порядок, что в пол-
ной мере ощутила на себе и амери-
канская, и французская дипломатия. 

Тем более что последовательность 
действий европейцев никак не тянет 
на бином Ньютона - единственную по-
правку, которая была одобрена в зале 
накануне, предложили несколько ан-
гажированных членов ассамблеи, суть 
которой сводится к «возможности до-
ступа к запрашиваемым территори-
ям Азербайджана наблюдательных 

и мониторинговых миссий». То есть 
опять двойка для не сумевшей пере-
форматироваться дипломатии Ста-
рого Света, которая снятие надуман-
ных и ничего не значащих санкций 
увязывает не с чем-нибудь, а с тер-
риториальными уступками в поль-
зу чьих-то необоснованных хотелок. 

В ответ отечественная делегация 
не только отказалась от борьбы за из-
менение «грозного» текста резолюции, 
но и сделала отдельное письменное 
заявление от имени главы делегации 
Самеда Сеидова, которое стало офи-
циальным дополнением к документу. 
В нем четко указано на то, что в те-
чение ряда лет европейские инсти-
туты демонстрируют глубоко уко-
ренившуюся предвзятость к моло-
дому государству, каких-то тридцать 
с небольшим лет назад ступившему 
на путь независимости и построе-
ния развитого демократического об-
щества. В переводе на язык простого 
обывателя это означает необоснован-
ность и безосновательность предъ-
являемых претензий, а предстоящая 
ответственность за серьезные послед-
ствия лежит на инициаторах недаль-
новидного шага. 

Есть еще один минус в логике бол-
тливых функционеров ПАСЕ -  они 
всячески намекают на наказание для 

официального Баку, но палка всегда 
о двух концах, так что скорее всего, 
парламентская структура, не до конца 
просчитавшая возможную концовку 
партии, таким образом добьется раз-
дробленности собственных «строй-
ных рядов». 

Не секрет, что давно уже целый 
ряд государств Европы, воодушев-
ленный выходом Великобритании из 
Евросоюза, пытается потянуть оде-
яло на себя. Особенно грешат этим 
Франция, намеренная создать кон-
тинентальную армию, и Германия, 
которой очень не хочется делиться 
прибылью со многими откровенно 
паразитирующими членами ЕС: если 
и дальше будет продолжена тенден-
ция лоскутного одеяла, существова-
ние самой ПАСЕ до конца этого деся-
тилетия станет сомнительным. 

Более того, есть мнение, что Со-
вет Европы по примеру Евросоюза 
намерен стать исключительно анти-
турецким «клубом защиты христи-
анских ценностей», разбив по ряду 
направлений единство тюркского 
мира. Все это в первую очередь яв-
ляется попыткой отомстить самодо-
статочному и независимому Азер-
байджану, без посторонней помо-
щи добившемуся беспрецедентного 
освобождения каждой пяди своей 

земли, причем эта попытка, за кото-
рой маячат «права и безопасность 
карабахских армян», не имеет ниче-
го общего с правами человека, так 
как подразумевает реализацию ам-
биций одного из многих этносов, 
проживающих в нашей стране. Кста-
ти, официальный Баку десятки раз, 
в ходе каждой сессии поднимал во-
прос об этнических и конфессиональ-
ных преступлениях непосредственно 
на территориях Азербайджана, со-
вершенных армянскими вооружен-
ными силами за все время 30-летней 
оккупации Карабахского и Восточ-
но-Зангезурского регионов. В ответ 
были зловещее молчание и зубов-
ный скрежет заступников мирового 

армянства, упорно игнорирующих 
тот факт, что с ноября 1987-го по ко-
нец 1993 года население Азербайд-
жана независимо от политического 
уклада намеренно подверглось на-
сильственной депортации и этни-
ческой чистке со стороны не толь-
ко вооруженных сил Армении, но 
и целого ряда ее военных и идеоло-
гических заступников. 

На этом фоне Совет Европы ин-
ституционально потерял свое зна-
чение для Азербайджана, и это не 
наша инициатива, а тех, кто хочет 
выглядеть «святее папы римского». 
И основными причинами того, поче-
му эта организация решила «выстре-
лить себе в ногу», дискредитировав 
свои же принципы и став неинте-
ресной даже для самих европейцев, 
являются вовсю применяемые двой-
ные стандарты. 

Все это является также ярким при-
мером лицемерия и дискриминации, 
процветающих в данной структуре. 
Для исправления ситуации не надо 
быть слишком умным, достаточно 
лишь заново просмотреть высту-
пление общенационального лидера  
Гейдара Алиева при вступлении на-
шей страны в Совет Европы. «Это 
исключительно важное событие и для 
нашей страны, расположенной на 
перекрестке исторических путей, 
и для организации. Мы готовы по-
полнить общеевропейский багаж но-
выми ценностями, которые будут 
способствовать укреплению демо-
кратической стабильности и по-
могут европейцам больше и глубже 
понять судьбы восточных народов. 
Это, с одной стороны, послужит до-
брой основой для распространения 
передовых демократических идей, 
правовых взглядов, а, с другой сто-
роны, уважения к национально-ду-
ховным особенностям всех народов. 

В единой Европе нам всем сле-
дует опираться на поиск единства 
в различии, а не превращать разли-
чия в противоречия. Мы все - разные 
народы, но говорим на одном языке 
- языке свободы, демократии и за-
кона. В этом наша сила», - заявил 
великий лидер, и к этому абсолют-
но нечего добавить. 

Вот наиболее наглядный 
пример «наездов» ПАСЕ: 
такие крупные государ-
ства мирового уровня, 
как Россия и Турция, по-
сле того как были под-
вергнуты международ-
ным санкциям, в финан-
совом выражении стали 
ежегодно зарабатывать 
вдвое больше

 1



Перспективы
6 Бакинский рабочий

четверг, 25 января 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

В мире 
авиации   

В Бакинским 
аэропорту 

организована 
экскурсия 

для учащихся 
школы AДA

В Международном аэропорту 
Гейдар Алиев прошла экскурсия 
для учащихся школы AДA, при-
нимающих участие в проекте The 
Airport Design Challenge, органи-
зованном Федеральным управ-
лением гражданской авиации 
США, сообщили БР в пресс-служ-
бе Международного аэропорта 
Гейдар Алиев.

Школьникам предоставилась воз-
можность погрузиться в мир авиа-
ции и ознакомиться с работой одного 
из крупнейших аэропортов региона.

Во время экскурсии участни-
ки посетили различные ключе-
вые объекты и службы, включая 
Управление воздушным движением  
«Азераэронавигация» ЗАО AZAL, 
пассажирский и грузовой терми-
налы, аэродромную и противопо-
жарную службы аэропорта, Управ-
ление горюче-смазочных материалов  
«АзалОйл», а также ангар техниче-
ского обслуживания. Это позволило 
им получить уникальное представле-
ние о разнообразии процессов, обе-
спечивающих безопасную и эффек-
тивную работу аэропорта.

«Международный аэропорт  
Гейдар Алиев постоянно поддержи-
вает инициативы, направленные на 
развитие образования и профессио-
нальной подготовки в области ави-
ации. Участие наших школьников 
в международных проектах может 
стать ключевым фактором в форми-
ровании будущего развития авиаци-
онной индустрии страны», - сказал 
директор бакинского аэропорта Тей-
мур Гасанов.

Экскурсия завершилась встре-
чей участников со специалистами 
в области авиации. В ходе встречи 
эксперты поделились своими знани-
ями и опытом, ответив на вопросы 
школьников, познакомив их с тонко-
стями проектирования и эксплуата-
ции аэропортов, а также с современ-
ными тенденциями и проблемами, 
с которыми сталкивается авиаци-
онная сфера.

Диверсификация нефтега-
зовой зависимости спра-

ведливо считается основным 
способом повышения устойчи-
вости национальной экономи-
ки перед внешними вызовами. 
Ведь сырьевые цены непредска-
зуемы и подвержены полити-
ческим переменам, а это самое 
большое препятствие на пути 
к стабильному росту. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Как правило, вопрос, для чего 
нужно слезать с нефтегазовой иглы, 
парируют нестабильностью нефтя-
ных цен и добычи в контексте планов 
устойчивого развития экономики. 

Другой не менее ценной задачей 
считается равномерное развитие на-
родного хозяйства, поскольку про-
гресс в реальной экономике импони-
рует комплексным планам социаль-
но-экономического развития нашей 
страны, появления новых рабочих 
мест, роста доходов населения и по-
вышения уровня его благосостояния. 
Именно с этой точки зрения отече-
ственные экономисты рассматривают 
процессы на потребительском рын-
ке страны, поскольку известно, что 
зависимость от импорта в условиях 
нестабильных цен и предложения 
на мировых товарных рынках таит 
в себе множество рисков.

О наличии таковых мы уже успели 
убедиться на пике глобального эко-
номического кризиса, принимающе-
го замысловатые формы пандемий 

и войн. Пандемия, война на восто-
ке Европы и санкции обнажили ри-
ски подобных событий для мировой 
продовольственной безопасности, 
чреватой для внутренних рынков 
дефицитом и подорожанием важ-
нейших потребительских товаров. 
В сложившейся ситуации наша стра-
на оказалась перед необходимостью 
развивать свое производство, так 
что цели диверсификации народно-
го хозяйства обретают сегодня более 
емкий смысл, а успехи ненефтяных 
отраслей национальной экономи-
ки воспринимаются еще и в клю-
че противостояния серьезным вы-
зовам мировой экономики, инфля-
ции и дефициту. 

Бесспорно то, что путь прохо-
дящих в стране глубоких экономи-
ческих реформ находится в плоско-
сти устойчивого развития местного 
производства, поддержки предпри-
нимательства, содействия сельско-
му хозяйству, облегчения благопри-
ятного инвестиционного климата 
в стране. В последние годы нацио-
нальное правительство активно на-
ращивает удельный вес реального 
сегмента в отечественной экономи-
ке - в стране строятся крупные про-
мышленные и сельскохозяйственные 
комплексы, государство оказывает 
поддержку частным предпринимате-

лям и фермерам, возрождаются тра-
диционные сферы агропрома, гото-
вя базу для выхода местной продук-
ции на зарубежные рынки. 

На самом деле крепнущие экс-
портные позиции местной продук-
ции являются залогом роста внутрен-
него производства продовольствия 
в том объеме, в каком оно требуется 
для удовлетворения потребностей 
страны. А если принять во внима-
ние жесткую конкуренцию на внеш-
них рынках, стимулирующую высо-
кое качество национального бренда, 
растет заинтересованность местно-
го производителя не только в увели-
чении количества производимой им 
продукции, но и качества. Таким об-

разом развивающийся экспортный 
потенциал также является важным 
шагом на пути к продовольственной 
безопасности. Поскольку растущие 
возможности способствуют дости-
жению стратегической задачи - ди-
версификации экономики от нефтя-
ной зависимости.

Главным индикатором роста не-
нефтяной экономики, по убеждению 
большинства отечественных экспертов, 
являются позиции нашего экспорта, 
а они отличились заметным ростом 
в минувшем году. Судя по последней 
отчетности Центра анализа эконо-
мических реформ и коммуникаций, 

ненефтегазовый экспорт из Азер-
байджана по итогам ушедшего года 
проявил неплохую динамику, а по-
казатели вывоза неуглеводородной 
продукции подросли до $3,3 млрд, 
что на 9,8% больше уровня позапро-
шлого года. При этом заметными под-
вижками отличился последний ме-
сяц минувшего года - в декабре не-
нефтегазовый экспорт республики 
составил $314,3 млн, увеличившись 
еще на 3,8% к тому же месяцу про-
шлого года. 

Кстати, устойчивый рост пока-
зателей вывоза продукции неугле-
водородных отраслей мы наблюда-
ли и на протяжении всего позапро-
шлого финансового цикла. И тогда из 
месяца в месяц росла отчетность по 
вывозу товаров на зарубежные рын-
ки, а под занавес позапрошлого года 
наступил долгожданный прорыв, за-
помнившийся приростом приоритет-
ной позиции еще на 12,3%. Но более 
всего впечатляют планы профиль-
ных ведомств по дальнейшему росту 
этого стратегически важного пока-
зателя. Как отмечают в Минэконо-
мики, уже в 2027 году объем ненеф-
тегазового экспорта из республики 
увеличится до рекордных $5,3 млрд, 
а ведь это еще и серьезный вызов для 
нашей реальной экономики. Впро-
чем, многое в этом русле уже достиг-
нуто. Например, по итогам перво-
го полугодия ненефтяной ВВП ре-
спублики отличился 3-процентным 
ростом, а ненефтяная промышлен-
ность выросла на 6,5%. 

И все же, по экспертным оцен-
кам, даже при такой серьезной ди-

намике и радужных показателях ро-
ста доля ненефти в общем экспор-
те нашей страны пока еще невелика, 
а валютные поступления в основном 
формируются за счет продаж неф-
ти и газа на международных рын-
ках. Если сравнивать, на углеводо-
роды все еще приходится свыше 90% 
валютной выручки Азербайджана, 
однако, следуя устойчивой тенден-
ции роста экспорта, в прошлом году 
удельный вес ненефтяной продукции 
в общих показателях едва не дотя-
нул до 10%, тогда как годом раньше 
упомянутый показатель не превы-
шал 8%. Так что текущие подвижки 
закладывают устойчивое основание 
для дальнейшего развития, поэтому 
ожидания роста в ненефтяном сек-
торе еще на 4,6% по итогам текущего 
года выглядят вполне обоснованно.

Конечно же, здесь нельзя сбра-
сывать со счетов и прогнозы даль-
нейшего падения уровней нефтега-
зового экспорта республики, опре-

деляющего львиную долю нашей 
валютной выручки, а следователь-
но, и подвижки по ключевому ин-
дикатору состоятельности - внеш-
неторговому балансу. В прошлом 
году доходы страны от нефти и газа 
уменьшились к позапрошлогодним 
рекордным уровням на фоне воз-
росших позиций импорта. Как след-
ствие этого сократилась на 3% внеш-
няя торговля республики, а положи-
тельное сальдо во внешней торговле 
составило $16 млрд 613 млн 210,17 
тыс., что на 29,6% меньше позапро-
шлогодних уровней.  

Цифры показывают: несмотря на 
рост ненефтяного экспорта, ключе-
вой показатель состоятельности - ак-
тивное сальдо внешнеторговых опе-
раций Азербайджана все еще плотно 
привязано к нефтегазовой выручке, 
поэтому выраженный акцент на не-
нефтяной экспорт в нашей эконо-
мической политике даже более чем 
уместен и предсказуем. 

Туризм по праву считается 
одним из самых важных на-

правлений ненефтяного секто-
ра национальной экономики. 
И неудивительно, что в Генпла-
не-2040 этой сфере уделено осо-
бое внимание. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»
 
Путешествие в нашу страну для 

большинства гостей начинается со 
столицы и именно здесь они чаще 
всего останавливаются. Баку - го-
род, в который влюблены его жи-
тели и которым неизменно очаро-
вываются туристы. Здесь памятни-
ки истории и архитектуры гармонично 
соседствуют с современными высот-
ками, и каждый найдет в этом горо-
де то, что ищет. Наша столица - пре-
красное место и для деловых поездок, 
и для отдыха. Недаром в прошлом 
году известный журнал Forbes вклю-
чил ее в список одного из лучших 
направлений 2023 года. В этом году 
Баку вновь был отмечен туристами, 
попав в список лучших гастрономи-
ческих направлений.  

В Генеральном плане разви-
тия столицы особое место отведе-
но развитию туризма в Баку. Пред-
полагается, что в 2040 году расходы 
на одного туриста за неделю пребы-
вания в Баку составят около $1175 
(1997 манатов). При этом ежегодный 
поток туристов должен увеличить-

ся на 4%. В документе также указы-
вается важность определения прио-
ритетных областей для устойчивых 
инвестиций в эту сферу. Есть необ-
ходимость в диверсификации тури-
стической деятельности и структур 
обслуживания, чтобы люди круглый 
год могли осуществлять свою дея-
тельность в этой сфере. Очень важ-
но, чтобы туризм у нас носил всесе-
зонный характер, что требует новые 
туристические предложения и тури-
стические маршруты. 

Согласно документу, к 2040 году 
в столице для развития курортного 
туризма будет выделено около 170 га 
территории. Будет уделено внимание 
и улучшению качества морской воды 
и экологии в целом, что положитель-
но отразится на городском пляжном 
туризме. От пляжных зон к различ-
ным туристическим достопримеча-
тельностям можно будет организо-
вывать индивидуальные экскурсии 
благодаря запланированному улучше-
нию работы транспортной системы. 

В генплане говорится о необходи-
мости сохранения советского насле-
дия с целью его представления в ка-
честве современного культурного на-
следия; восстановлении водной среды 
и природной ценности озер, их возро-
ждении как рекреационных террито-
рий и естественной среды обитания; 
cохранении местного архитектурно-
го стиля Абшеронского полуостро-
ва и предоставлении решений для 
его современной интерпретации при 

проектировании новых сооружений; 
укреплении сектора туризма и куль-
туры путем введения дополнитель-
ных новых экономических групп, та-
ких как культура и творческие от-
расли и др. 

Эксперт в области туризма, предсе-
датель правления Ассоциации отелей 
и ресторанов Азербайджана, предсе-
датель правления Ассоциации экоту-

ризма Азербайджана Самир Дюбен-
ди в беседе с нашим корреспондентом 
поделился своим мнением по пово-
ду Генплана Баку-2040, касающего-
ся развития туристической отрас-
ли в столице: 

- Надо сказать, что все амбициоз-
ные стратегические цели, указанные 
в генплане, направлены на улучшение 
экологической ситуации в целом, со-
здание гармоничной экосистемы мно-
гофункционального города, а следова-

тельно, и туристических возможностей 
мегаполиса. Меня как экоактивиста 
особо радует то, что в генплане ис-
ключительное внимание уделено эко-
логическим нормам, созданию эколо-
гических транспортных и «зеленых» 
коридоров, приморских пляжей, со-
хранению культурного облика сто-
лицы и прочим важным вопросам, 
обеспечивающим устойчивое раз-
витие городской инфраструктуры.

Помимо обеспечения целей ген-
плана мы сможем к 2040 году увели-
чить длительность пребывания и рас-
ходы туристов. Документ охватывает 
многие экологические вопросы, кото-
рые потребуют совершенствования 
законодательства в области экологии 
и туризма. Это и создание различ-
ных экологических норм, в том числе 
для индустрии гостеприимства и ту-
ризма, и ужесточение общепринятых 
природно-экологических требований 
к городскому населению и гостям сто-
лицы, и экотранспортные правила, 
требования к эксплуатации водных 
и иных ресурсов и многое другое.   

Смею заметить, что мы также долж-
ны серьезно задуматься о географии 
и культурно-демографических пока-
зателях въездного туризма. Наряду 
с тем, что местное население, демон-
стрируя высокую экологическую куль-
туру городского менталитета, может 
стать образцом для приезжающих го-
стей, в плане бережного отношения 
к окружающей среде, охране приро-
ды мы также можем диверсифици-

ровать поток гостей и добиться уве-
личения числа туристов из наиболее 
развитых и экодружественных стран. 
Уверен, что это также положительно 
может сказаться на экономических 
показателях, увеличив и диверсифи-
цировав расходы туристов в стране 
пребывания. В этом смысле проведе-
ние в Баку COP29 может послужить 
отличным подспорьем для старта пе-
речисленных процессов.

Замечу также, что на террито-
рии Абшеронского полуострова су-
ществуют серьезные экологические 
угрозы, на устранение которых мо-
жет уйти огромное количество эко-
номических ресурсов. Совершенство-
вание водной, в том числе канализа-
ционной, систем, дренажных стоков, 
очистку морского побережья и бере-
говой линии можно назвать в числе 
этих вопросов. Что касается экологи-
ческого состояния Каспийского моря, 
то в этом вопросе требуются общие 
усилия прикаспийских стран. Надо 
срочно заняться состоянием втека-
ющих в Каспий рек.

Целенаправленная работа над ис-
полнением задач Генерального плана 
города Баку, соблюдение норм и пра-
вил со стороны населения и гостей 
столицы, совместные усилия государ-
ственного и частного секторов долж-
ны сыграть ключевую роль в создании 
нового, более современного и вме-
сте с тем аутентичного города с са-
мобытной культурой, соединивше-
го части света.

Город, комфортный для туристов
В Баку будут созданы условия для развития разных видов туризма

СТОЛИЦА

Все амбициозные стра-
тегические цели, ука-
занные в генплане, на-
правлены на улучшение 
экологической ситуации 
в целом, создание гармо-
ничной экосистемы мно-
гофункционального го-
рода, а следовательно, 
и туристических воз-
можностей мегаполиса

Курс на опережение 
Экспорт ненефтяной продукции вырос по сравнению с прошлым годом 

Главным индикатором роста ненефтяной 
экономики являются позиции нашего не-
углеводородного экспорта, а они отличи-
лись заметным ростом в минувшем году
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В последнее время самыми по-
пулярными статьями в прессе 
и интернет-пространстве стали 
актуальные интервью с врачами 
по поводу вызвавших вспышку 
таких опасных заболеваний, как 
корь, краснуха, коклюш, лихо-
радка Денге. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Однако не менее опасной болез-
нью детского возраста является ра-
хит, обострение которого чаще всего 
бывает в осенне-зимний сезон.

Рахит - нечастое заболевание. Ра-
нее он был очень распространен, но 
теперь мы знаем, что его можно пре-
дотвратить. Помимо погрешностей 
в питании существуют и наследствен-
ные причины, приводящие к рахиту. 
Иногда этому заболеванию способ-
ствуют и проблемы с почками. 

Об этом и многом другом в бесе-
де с корреспондентом нашей газеты 
рассказывает заведующая II кафедрой 
детских болезней Азербайджанского 
медицинского университета доктор 
медицинских наук, профессор Наи-
ля Султанова.

- Итак, что это за болезнь рахит? 
Отчего она возникает?

- Рахит - это заболевание детей 
грудного и раннего возрастов, прояв-
ляющееся нарушением костеобразо-
вания вследствие недостаточной ми-
нерализации костной ткани. Ведущим 
этиологическим фактором является 
недостаток витамина D и его мета-
болитов, обмена кальция и фосфо-
ра в первые два года жизни, в пери-
од интенсивного роста детей. 

- Насколько важен витамин D для 
растущего организма?

- Изучение механизма влияния 
витамина D на иммунную систему, 
апоптоз, сердечно-сосудистую, ре-
продуктивную и другие системы 

признано достижением последних 
лет. Дефицит этого витамина у де-
тей приводит к обострению многих 
заболеваний, в раннем возрасте он 
вызывает задержку умственного раз-
вития, депрессию, негативное влия-
ние на развитие костной ткани, а так-
же ослабление иммунной системы.

Ряд исследователей считают ви-
тамин D гормоном, поскольку он ак-
тивно участвует во многих обменных 
процессах в организме, играет важную 
роль во всасывании кальция и фос-
фатов в кишечнике, системном транс-
порте минеральных солей и процессе 
минерализации костей, а также регу-
лирует выведение кальция и фосфа-
тов почками. Основными классиче-
скими клиническими проявлениями 
дефицита витамина D являются ра-
хит, остеомаляция и риск переломов. 
По статистике до 70% населения пла-
неты страдает от дефицита витамина 
D в той или иной степени.

- Какие симптомы свидетельству-
ют, что у ребенка рахит?

- Беспокойство родителей должны 
вызвать такие симптомы, как вздра-
гивание от резких звуков, повышен-
ная потливость, выпадение волос на 

затылке, раздражение кожи (из-за дей-
ствия кисловато пахнущего липкого 
пота), снижение мышечного тонуса 
(замедляется физическое развитие ре-
бенка - он начинает сидеть, ползать 
и стоять позже сверстников). При ла-
бораторно-биохимическом исследо-
вании определяются снижение ко-
личества фосфора и повышение ак-
тивности фосфатазы. Эти симптомы 
сохраняются 2-3 недели.

- В каком возрасте появляются 
симптомы рахита?

- Клинические признаки рахита 
у детей наблюдаются в 2-3-месячном 
возрасте. В период пика заболевания 
поражение костной ткани проявля-
ется в виде деформаций. Кроме того, 
на рентгенограммах трубчатых костей 
выявляются остеопороз, чашевидное 
расширение метафизов, истончение 
кортикального слоя, вдавленно высту-
пающие края зоны роста. На этой ста-

дии в биохимическом анализе крови 
отмечают гиповитаминоз D, гипофос-
фатемию, гипокальциемию, повыше-
ние щелочной фосфатазы. В период 
выздоровления общее состояние ре-
бенка улучшается, нервные и вегета-
тивные расстройства восстанавли-
ваются, хотя сохраняются мышеч-
ная гипотония и деформации костей.

- Как лечится рахит?
- Лечение проводится комплексно, 

главная цель здесь - нормализовать 
кальциево-фосфорный обмен, восста-
новить дефицит витамина D за счет 
устранения метаболического ацидо-
за. Прежде всего при лечении рахи-
та необходимо улучшить качество 
жизни ребенка, составить правиль-
ный режим питания, принимать сол-
нечные ванны, улучшить режим дня 
и т.д. Все эти правила необходимо со-
блюдать очень строго. 

Из лекарственных средств, как 
правило, назначают поливитамины, 
витамин D, а также препараты, со-
держащие кальций и магний. В по-
следние годы предпочтение отдает-
ся более жидким формам препара-
тов витамина D. При использовании 
водного раствора можно обеспечить 

лучшее всасывание холекальцифе-
рола с учетом незрелости пищева-
рительной системы не только у де-
тей, рожденных в срок, но и у детей, 
рожденных недоношенными, а так-
же у детей с перинатальным пораже-
нием центральной нервной системы 
(ЦНС) и другими патологическими 
состояниями.

- Какие дети чаще болеют рахи-
том? Правда ли, что это заболева-
ние чаще встречается у малышей, 

рожденных осенью и зимой, когда 
солнца мало?

- Да, дети, родившиеся осенью 
и зимой (с июня по декабрь), боле-
ют рахитом чаще и тяжелее. К основ-
ным причинам рахита относят недо-
статочное нахождение на солнце и, 
как следствие, недостаточное облуче-
ние ультрафиолетом, необходимым 
для синтеза витамина в организме. 
Наиболее легко возникает и тяжелее 
протекает рахит именно в эти сезо-
ны еще и потому, что дети длитель-
ное время остаются в закрытых по-
мещениях, да и будучи на воздухе, 
в одежде, плотно закрывающей все 
тело, мало получают ультрафиоле-
товых лучей.

- Наиля ханым, кого чаще все-
го поражает эта болезнь - мальчи-
ков или девочек?

- У мальчиков данное заболева-
ние встречается в четыре раза чаще, 
чем у девочек.

- В каких районах нашей стра-
ны чаще всего выявляется это за-
болевание?

- Как и во всем мире, в нашей 
стране чаще всего рахитом болеют 
дети мегаполисов и больших горо-
дов. В большей степени - из-за зага-
зованности.

Одним словом, рахит - это одно из 
тяжелых заболеваний раннего детства 
и дефицитное состояние, требующее 
особого внимания педиатров и роди-
телей. Ранняя диагностика и профи-
лактика - один из важнейших вопро-
сов с точки зрения здоровья будуще-
го поколения. Тот факт, что дефицит 
витамина D стал «эпидемией» во всем 
мире, заставляет нас, педиатров, уде-
лять пристальное внимание всем фак-
торам, имеющим значение в развитии 
рахита, и организовывать его диагно-
стику и лечение на основе современ-
ных научных принципов.

Лянкяранская земля бога-
та на творческих людей - 

поэтов, писателей, музыкан-
тов, художников, керамистов, 
гончаров. Славная традиция - 
посвящать жизнь творчеству 
продолжается с давних времен 
и по сей день. Она отражает-
ся и в современных мастерах. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Один из них - художник-кера-
мист Тарлан Садыгов. Его отли-
чают не только прекрасный вкус 
и мастерство, но и стремление не-
пременно создавать нечто новое - 
уникальное и неповторимое, спо-
собное удивить. 

Его небольшая мастерская рас-
положена на первом этаже дома, пе-
реступив порог которой попада-
ешь в настоящий театр. Здесь витает 
особая аура, наполненная искус-
ством, настраивающая на какой-то 
особый, творческий лад. Со стен 
и из углов на нас смотрят забавные 
лица, вылепленные из глины этим 
талантливым Мастером. Вдохнов-
ляют его жители родного города - 
их образы и есть основа его работ. 
Лянкяранские бабушки и чайхан-
щики - самые любимые персона-
жи. И у каждой из его работ свой 
характер, каждая фигурка переда-
ет ту или иную эмоцию. Смотришь 
на них - вроде бы и просто, но в то 
же время так живо и естественно.

Казалось бы, только глина и ни-

чего больше. А на самом деле та-
лант Мастера и Художника - это 
и есть главное.

И совсем неудивительно, что 
его творчеством можно любовать-
ся бесконечно. Потому что каждая 
из его скульптур выглядит гораздо 
живее и эмоциональнее любого че-
ловека. Глаза, волосы, губы, каждая 
морщинка, каждая складочка - все 
настолько реалистично, что порой 
очень трудно поверить в то, что это 
всего лишь умелых рук застывшее 
творение из глины.

На стенах его дома много кар-
тин, которые написал сам Тарлан. 
Лейтмотив его произведений - при-
рода Лянкярана, исторические ме-
ста и достопримечательности род-
ного края. По словам умельца, он 
получает моральное удовлетворе-
ние, когда дарит друзьям и знако-
мым, частым гостям Лянкярана свои 
небольшие произведения. И это не 
без причины: как творческий чело-
век, он выполняет свой гражданский 
долг, пропагандируя таким образом 
родной Азербайджан, его прекрас-
ный край - Лянкяран. Работы ма-
стера служат популяризации сто-
лицы субтропического края.

- Тарлан, расскажите корот-
ко о себе.

 - Я родился в городе Лянкяран. 
По окончании средней школы №4 по-
ступил в Лянкяранскую художе-
ственную школу. Позже постигал 
тайны творчества в училище Азима 
Азимзаде на факультете рисования 
и черчения. Затем учился в Государ-
ственном университете искусств на 
факультете керамики, также окон-
чил магистратуру на искусствове-
да. После учебы вернулся в родной 
Лянкяран и сейчас преподаю в ху-
дожественной школе. 

- Керамика как вид художе-
ственного творчества в послед-
нее время развивается по всему 
миру. С чем, на ваш взгляд, это 
может быть связано?

- Человек по своей натуре тянет-
ся к природному материалу. Глина - 
очень живой материал, она все чув-
ствует, на все реагирует. Сейчас мно-
го цифровизации, и людям хочется 
больше душевных вещей. А что мо-
жет быть душевнее, теплее и прият-
нее, чем то, что сделано руками? Я, 
например, все в своем доме сделал 
своими руками: обшил дом дере-
вом, сделал резные потолки, украсил 
стены лепкой. Не могу без работы.  

- Откуда черпаете идеи для 
творчества?

- Их вокруг бесчисленное коли-
чество. Они могут возникать даже 
во время обычной прогулки по го-
роду. Столько разных лиц, объек-
тов! Всех своих героев я придумы-
ваю сам в ходе лепки. Берешь глину 
в руки и видишь, как она оживает, 
как проявляются в ней черты ве-
селой старушки или недовольного 
мужчины. Во всех персонажах со-
храняю черты лица и формы, наде-
ляю их характером, добавляю лу-
кавства или мудрости. Это делает 
процесс интересным. Одно дело - 

делать черты лица реалистичными, 
а другое - изменять форму в соот-
ветствии с тем, как художник ви-
дит ее в своем мире. 

А для этого нужна особая глина. 

По виду сразу и не поймешь - под-
ходит или нет. Надо взять ее в руки, 
размять, почувствовать. Она долж-
на быть податлива как пластилин. 
И самое главное: керамическая ра-
бота должна быть полой. Глиняная 
скульптура «жива», только пока она 
сырая, при высыхании она неизбеж-
но потрескается. Поэтому чтобы 
перевести скульптуру в керамику, 
нужно сначала снять с нее гипсо-
вую форму, а затем в полученную 
форму отмять либо залить керами-
ческую глину. И все это уже руч-
ная работа. После завершения леп-
ки глиняные фигурки подвергают 
обжигу. Это придает им прочность. 
Керамическая глина должна быть 
чистой и однородной, без мусора 
и пузырей воздуха, иначе работа 

лопнет при обжиге. Печь для обжи-
га я оборудовал прямо у себя дома. 

- Делаете ли вы эскизы? Как 
вообще рождаются законченные 
образы ваших работ?

- Эскизы я не делаю. Все, что 
выходит, - исключительно реали-
зованный плод моего воображе-
ния. Если у меня появляется идея, 
я сразу перехожу к работе.

- Вы обучаете детей искусству. 
А были ли у вас взрослые ученики? 

- Учеников в школе у нас много, 

занимаются они живописью. Ведь 
искусство - эффективное сред-
ство в воспитании любви к род-
ному краю. Культура родного края 
должна войти в сердце каждого ре-
бенка и стать неотъемлемой частью 
его души. Основные задачи нашей 
художественной школы - это сфор-
мировать у детей устойчивый инте-
рес к искусству, развивать художе-

ственно-творческие способности, 
эстетическое отношение к предме-
там и явлениям окружающего мира. 
Керамику я в школе не преподаю 
- там нет печи для обжига. Прав-
да, ребята лепят для себя. Некото-
рые занимаются в школе искусств, 
чтобы поступить в академию. Из 
моих учеников двое учатся в Ака-
демии искусств. Один из них по-
шел по моим стопам, другой - пока 
нет. Что касается обучения взрос-
лых людей, тот тут увы…

Конечно, каждый художник сво-
его дела скажет, что нет такого воз-
раста, когда уже поздно что-то начи-
нать. Самое главное качество - это 
терпение. С первого раза не полу-
чилось - должно получиться с пя-
того… десятого. Очень важно на-
личие пытливого ума, способности 
искать и находить то, что другие 
не видят. Открывать и дарить это 
миру. Художники - это тоже уче-

ные, только в другой сфере.
Чтобы стать преемником масте-

ра, нужно соответствовать пяти тре-
бованиям, - говорит Тарлан уста. - 
Это богатое воображение, чувство 
прекрасного, художественные на-
выки, начитанность и мастерство. 

- А ваши дети уже интересуют-
ся творчеством, помогают? Хоте-
лось бы вам передать профессию 
керамиста по наследству?

- Конечно, каждому родителю хо-
чется видеть себя в своем ребенке, 
воплотить в нем свои мечты. У моей 
дочери тяга к декоративно-приклад-
ному искусству, а сын занимается 
графическим дизайном.

- Принимаете ли вы участие 
в выставках?

- Конечно. Выставка - это то ме-
сто, где можно поделиться с окружа-
ющими своими достижениями, а за-
одно и приобрести опыт и пользу. 
К тому же это и оценка твоих работ 
коллегами. Ведь часто выставки по-
сещают не только ближайшие род-
ственники мастера, ценители искус-
ства, представители местных СМИ, 
но и другие художники и критики. 
Здесь из первых уст можно услышать 
мнения, советы, принять похвалу 
и благодарность за вклад в разви-
тие искусства. Это дорогого стоит, 
ведь так приятно, когда твое твор-
чество кому-то нужно.

- Ваш совет начинающим.
- Любому человеку важно най-

ти дело, которым он живет, кото-
рое позволяет наиболее полно ре-
ализовать творческие ресурсы, за-
ложенные Всевышним. Часто это 
совсем не та профессия, которую 
выбирают после школы. Чтобы по-
нять, к чему лежит душа, не сто-
ит бояться тратить время и силы 
на то, что действительно интерес-
но. Оригинальность идеи плюс ка-
чество исполнения - и вы без про-
блем найдете своего благодарного 
поклонника. 

- Счастливого обжига!

Для здоровья будущих поколений
Дефицит витамина D заставляет педиатров организовывать 
диагностику рахита на основе современных научных принципов
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Умелых рук застывшее творение 
Тарлан Садыгов: Керамика для меня - это жизнь 

Как и во всем мире, в нашей стране чаще 
всего рахитом болеют дети мегаполисов 
и больших городов. В большей степени - 
из-за загазованности
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Забота  
о защитниках Отечества  

в центре внимания

Министерство труда и со-
циальной защиты населе-
ния подвело итоги проде-
ланной работы и наметило 
предстоящие задачи в сфе-
ре социальных услуг.

На заседании было обстоятель-
но рассказано о социально-быто-
вых услугах, оказываемых подве-
домственным министерству Агент-
ством социальных услуг одиноким 
пожилым людям и инвалидам на 
дому, а также о деятельности уч-
реждений социального обслужи-
вания.

После 44-дневной Отечествен-
ной войны жилищная программа 
для семей шехидов и инвалидов  
войны была расширена в 5 раз. 
В 2023 году этим лицам было предо-
ставлено еще 1500 квартир и част-
ных домов, в послевоенный пери-
од - 6 тыс., в целом, за минувший 
период - 14,8 тыс. квартир и част-
ных домов. За истекший период 
было предоставлено более 7600 ав-
томобилей лицам, имеющим ин-
валидность в связи с военными 
действиями.

На заседании было рассказано 
о реализации «Государственной 
программы развития социальных 
услуг в Азербайджанской Республи-
ке на 2023-2026 годы», деятельно-
сти по совершенствованию систе-
мы социальных услуг, услуг соци-
альной реабилитации, говорилось 
об оказании поддержки иннова-
ционных инициатив в этой сфе-
ре, расширении центров на базе 
полустационарных учреждений.

На заседании были обсужде-
ны реформы, проводимые в си-
стеме социального обслуживания, 
и предстоящие задачи в этой сфере. 

Отдел информации



По приглашению националь-
ной Федерации шахмат вы-

дающийся гроссмейстер Борис 
Гельфанд будет консультировать 
многих ведущих игроков Азер-
байджана, которым может пере-
дать свой бесценный опыт.

Ю.АББАСЗАДЕ

О возможности сотрудничества 
Гельфанду задали вопрос еще в дека-
бре, когда он принимал участие вМе-
мориале Вугара Гашимова в Габале. 
Гроссмейстер выразил готовность по-
мочь своими знаниями и провести 
сборы, но не в качестве главного тре-
нера. Уже после завершения турнира 
в Габале корифей шахмат встретил-
ся с женской сборной Азербайджана, 
завоевавшей серебряные медали на 
командном чемпионате Европы. По-
этому непосредственное сотрудниче-
ство Гельфанда с национальной фе-

дерацией было лишь делом времени.
Израильский гроссмейстер, играв-

ший в чемпионском матче, оценил 
шансы азербайджанских шахматистов 
вмешаться в спор за корону. «Надо 
верить, работать и надеяться. А ра-
бота в Азербайджане по воспитанию 
шахматных талантов ведется. Я играл 
в матче за корону, когда мне было за 
сорок. И тогда Шахрияр Мамедъяров, 
видя мой пример, сказал, что у него 
впереди еще есть много лет, чтобы 
добиться этой цели. Будем надеять-
ся, что у него получится», - подчер-
кнул Борис Гельфанд.

Примечательно, что с 1991 по 2013 
год ему удалось сыграть в семи чемпи-
онских циклах. Б.Гельфанд рассказал 
о наиболее запомнившихся момен-
тах: «Безусловно, таких моментов хва-
тает. Я горжусь своим уровнем игры 
в партии с Владимиром Крамником 
в 1994 году. Хорошие воспоминания 
остались и от турнира за звание чем-

пиона мира 2007 года. По его итогам 
мы с Крамником разделили второе 
и третье места. Моя подготовка была 
очень хороша, как и качество игры. 
В период с 1998 по 2007 год меня не 
приглашали на соревнования, кото-
рые определяли соискателей чемпи-
онского титула. Это несколько поме-
шало мне с точки зрения максимально 
возможного карьерного результата».

Израильский гроссмейстер рас-
сказал и о своем последнем выступле-
нии на Турнире претендентов в 2013 
году в Лондоне. «Моя мотивация на-
ходилась на предельном уровне. Я был 
готов к тому, чтобы победить в Лон-
доне и снова стать участником мат-
ча за мировую корону. Мне были хо-
рошо известны все соперники. К со-
жалению, турнир не стал для меня 
успешным. Но подготовка помогла 
во время последующих соревнова-
ний. Считаю, что в 2013 году играл 
в лучшие шахматы в своей карьере».

Словом, есть все основания пола-
гать, что после начала работы под ру-
ководством Бориса Гельфанда азер-
байджанские шахматисты заиграют 
еще лучше.
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В бакинском Cine Club Landmark 
прошел захватывающий пер-

форманс - вечер поэзии «Кино-
Лирика». В рамках мероприятия 
поэтесса, член Союза писателей 
Азербайджана Ирана Гасымова 
декламировала стихи собственно-
го сочинения из сборника «Пре-
восходство иррационального».

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В течение вечера гости переноси-
лись за грани реальности и фантазии, 
погружаясь в мир, где поэзия и кине-
матография становились нераздели-
мыми. Внимая каждому слову Ираны 
Гасымовой и восхищаясь изысканны-
ми образами на экране, зрители ста-
новились свидетелями уникального 
симбиоза искусств.

Ее стихи, изысканно поданные 
и пропитанные глубоким поэтиче-
ским смыслом, словно приглашали 
каждого в замысловатый мир твор-
чества поэтессы. Особую магию про-
исходящему действу придали кино-
фильмы, интегрированные в про-
грамму. Каж дое произведение было 
тщательно отобрано и сопровожда-
ло поэтичес кие композиции, созда-
вая неповторимую симфонию виде-
ния и звучания. Зрителей погрузили 
в атмосферу, где каждый кадр и ка-
ждое слово создавали кинопоэтиче-
ский портрет.

Мероприятие завершилось бур-
ными аплодисментами и восторжен-
ными отзывами. В этот вечер «Ки-
ноЛирика» подарила присутствую-
щим не только радость и восторг, но 
и вдохновение - вдохновение от бес-
конечного мира искусства. 

Проект «КиноЛирика» не являет-
ся новинкой для Ираны Гасымовой. 
Этот перформанс был представлен 
не только в Баку, но и в других горо-
дах ближнего зарубежья, таких как 
Москва, Санкт-Петербург, Тбилиси, 
а также Стамбул. Уникальный сим-
биоз поэзии, кино и музыки оставля-
ет незабываемые впечатления, про-
должая завоевывать сердца поклон-
ников искусства.

Помимо своего поэтического 
творчества Ирана Гасымова высту-
пает в роли автора пьесы, режиссе-
ра-постановщика сатирического спек-
такля «Чего хотят женщины» («Чего 
хотят женщины?», БР, 8 сентября  
2022 г.) Ее многогранный талант рас-
крывается и в качестве режиссера, ав-
тора сценария и исполнителя глав-
ной роли в поэтическом спектакле 
«Мужчина и Женщина». Она также 
является автором и организатором 
популярных поэтических проектов 
«Классика поэзии с Ираной Гасымо-
вой», «Poetry баттл с Ираной Гасымо-
вой» и «Открытый поэтический ми-
крофон с Ираной Гасымовой».

В завершение вечера мы побесе-
довали с Ираной Гасымовой.

- Ирана ханым, как вы считае-
те, есть ли различия в восприятии 
ваших стихотворений, учитывая, 
что вы декламировали их в разных 
странах?

- Проект «КиноЛирика» я презен-
товала в 2017 году. Но полностью он 
был доведен до ума в 2019-м, тогда 
я решила показать его в ближнем за-
рубежье: Москве, Санкт-Петербур-
ге, Тбилиси, что я и сделала. Он был 

воспринят зрителями очень тепло. 
Я и раньше часто выступала в Москве 
как со своими сольными проектами, 
так и на различных поэтических вече-
рах, поэтому аудиторию там было со-
брать несложно. Сложнее всего было 
в Стамбуле, где я презентовала про-
ект «КиноЛирика» в сентябре 2023-
го, так как русскоязычной аудитории 
там меньше, чем в других городах, 
в которых я проводила мероприя-
тия, но вопреки всем моим ожидани-
ям вечер прошел просто прекрасно 

в книжном магазине Humanist kitap. 
Разницы в восприятии моих стихов 
зрителями в разных городах и странах 
практически нет, так как моя поэзия 
наполнена любовью. А любовь - это 
универсальный язык человечества.

- Слияние трех видов искусства 
- поэзии, музыки и кино оставляет 
неизгладимый след. Скажите, что 
для вас было главным в процессе 
формирования целостности высту-
пления? Как проходил отбор про-
изведений?

- Изначально я не планировала со-
здать проект, когда писала свои сти-
хотворения. Любовь к кино и владе-
ние навыками монтажа подтолкнули 
меня к мысли о том, что сюжет моих 
стихов можно воссоединить с кадра-
ми из кинофильмов. Это позволи-
ло мне создать видеоклипы на свои 
стихи, отображая их суть на экра-
не. Современному зрителю зачастую 
утомительно слушать по эта продол-
жительное время, а визуал и музы-
ка во время декламации стихотворе-

ний вызывают к нему дополнитель-
ный интерес. 

- «КиноЛирика» хоть и проводит-
ся редко, но воспринимается с боль-
шим интересом. Что делает этот фор-
мат любимым публикой?

- Главное, на что я надеюсь, это то, 
что мои стихотворения находят горячий 
отклик в сердцах слушателей. В стихах 
они могут найти себя, свой опыт, по-
нимают, что не одиноки в своих мыс-
лях, переживаниях и страданиях. На-
деюсь, они находят утешение, ответы 
на какие-то вопросы благодаря моим 
произведениям. А формат перфор-
манса «КиноЛирика», я думаю, про-
сто обречен на успех, так как синтез 
музыки, кино и поэзии не может оста-
вить равнодушным никого. 

- Планируете ли вы обогатить 
программу вечера, растянуть его 
по времени проведения или насы-
тить другими стихотворениями из 
сборника «Превосходство ирраци-
онального»?

- Да, начиная с создания проек-
та, а именно с 2017 года, я часто до-
полняла его новыми произведениями. 
Но, думаю, растягивать его по време-
ни не имеет смысла. Как я уже сказа-
ла, мы живем в той реальности, ког-
да по ощущениям время ускорилось. 
Тому виной соцсети, короткие инфор-
мативные сторизы, рилзы и пр. На-
пример, чтобы найти какую-то ин-
формацию, достаточно вбить вопрос 
в Google, а не искать, как раньше, в эн-
циклопедиях и не ходить в библиоте-
ки. Не надо писать письмо родствен-
нику и нести его на почту, достаточно 
позвонить ему на WhatsApp. Благода-
ря интернету и технологиям все про-
исходит быстрее, соответственно, это 
отражается на терпении зрителя. Я ду-
маю, продолжительность моих проек-
тов в полной мере соответствует вре-
мени и потребностям гостей. 

- Какой из вечеров «с Ираной Га-
сымовой» порадует любителей поэ-
зии в ближайшее время?

- 19 февраля состоится очеред-
ной вечер проекта «Открытый по-
этический микрофон с Ираной Га-
сымовой». Проект, где лучшие поэ-
ты и чтецы будут декламировать как 
свои стихи, так и любимые произве-
дения известных авторов. У нас вы-
ступают только лучшие, на наших ве-
черах всегда очень благожелательная 
и дружеская атмосфера, продуктив-
ный нетворкинг.

Проекту в этом году исполнится 
пять лет. Все эти годы я сама зани-
малась приглашением гостей на ве-
чера. И вот теперь решила дать воз-
можность и новым гостям попасть на 
этот праздник поэзии, поэтому теперь 
любой желающий может приобрести 
билеты на «Открытый поэтический 
микрофон с Ираной Гасымовой» во 
всех кассах и на сайте iticket.az. 

Всем добро пожаловать!

В Азербайджанском националь-
ном музее ковра состоялось меро-
приятие, посвященное праздно-
ванию китайского Нового года.

Китайский Новый год, который 
в дословном переводе называется 
«Праздник весны», с давних времен 
является главным и самым продолжи-
тельным праздником в Китае и других 
странах Восточной Азии. Мероприя-
тие под названием Baharı salamlayan 
Əjdaha. Çin Yeni ili festivalı («Дракон, 
приветствующий весну. Фестиваль ки-
тайского Нового года») организова-
но Азербайджанским национальным 
музеем ковра и Институтом Конфу-
ция при Азербайджанском универси-
тете языков при поддержке посоль-
ства Китая в стране.

В своем выступлении временно 
исполняющая обязанности директо-
ра Азербайджанского национального 
музея ковра Мира Мамедханова от-
метила, что мероприятие станет еще 
одним вкладом в развитие отноше-
ний в сфере культуры между Азер-
байджаном и Китаем. Было подчер-
кнуто, что в рамках фестиваля, ко-
торый продлится до 28 января, будут 
организованы мастер-классы и раз-
личные мероприятия, знакомящие 
с древней традиционной китайской 
чайной церемонией, искусством кал-
лиграфии, изготовлением новогодних 
украшений в технике цзяньчжи и т.д.

Посол Китайской Народной Ре-
спублики в Азербайджане Го Минь 
рассказала о традициях празднова-
ния китайского Нового года. Она от-
метила, что проводимый фестиваль 

предоставит возможность погрузить-
ся и почувствовать атмосферу этого 
торжества.

Председатель комитета Милли 
Меджлиса  по вопросам семьи, жен-
щин и детей, член азербайджано-ки-
тайской межпарламентской рабочей 
группы, профессор Хиджран Гусейно-
ва подчеркнула, что отношения меж-
ду Азербайджаном и Китаем успешно 
развиваются и охватывают различные 
сферы, и что это сотрудничество от-
крывает большие возможности для 
двух стран на будущее.

Директор института Конфуция 
Рафиг Аббасов рассказал о деятельно-
сти Института, отметив, что в Азер-
байджане проявляют большой инте-
рес к традициям, культуре и искус-
ству Китая.

Далее была представлена музыкаль-
ная программа, гости смогли насла-
диться вокальными и танцевальными 
номерами, отражающими культуру 
и искусство Китая. Большой интерес 
вызвал номер, посвященный китай-
ским боевым искусствам.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Президент Федерации зимних ви-
дов спорта Азербайджана Фуад 
Нагиев во время встречи с деле-
гацией, возглавляемой японским 
экспертом по могулу Дзиро Ми-
ямото, обсудил развитие зимних 
видов спорта и популяризацию 
могул-фристайла в Азербайджане.

Ю.ИБРАГИМОВ

Фуад Нагиев отметил, что разви-
тию зимних видов спорта в Азербайд-
жане уделяется внимание. «Междуна-
родная федерация лыжного спорта 
выдала сертификат для проведения 
международных соревнований Турис-
тическому центру «Шахдаг», действу-
ющему при Государственном агентстве 
по туризму, -  подчеркнул глава феде-
рации, отметив, что в Туристическом 
центре «Шахдаг» имеется необходи-
мая инфраструктура для организа-
ции соревнований по могулу на меж-
дународном уровне в формате Slalom, 
Giqant Slalom и Super-G. - Туристиче-
ский центр «Шахдаг» готов к взаимному 
сотрудничеству по поводу проведения  
соревнований такого формата».

В свою очередь Дзиро Миямото 
отметил, что готов поддержать попу-
ляризацию этого вида спорта в Азер-
байджане и повысить интерес среди 
лыжников. «В 2023 году в Шахдагском 
туристическом центре пройдут ма-
стер-классы по могулу как для лю-
бителей, так и для тренеров», - под-
черкнул гость.

С 1988 года могул-фристайл вклю-
чен в программу зимних Олимпий-
ских игр в качестве официально-
го вида спорта. Помимо этого вида 
фристайла, который считается од-
ним из экстремальных видов спор-
та на Олимпийских играх, существу-
ют еще такие виды, как акробати-
ка, ски-кросс, хаф-пайп, слоупстайл 
и биг-эйр. При поддержке посоль-
ства Японии в Азербайджане в про-
шлом году в Туристическом центре 
«Шахдаг» для лыжников был орга-
низован первый мастер-класс по мо-
гул-фристайлу.

К слову, 27-28 января в Туристиче-
ском центре «Шахдаг» при поддерж-
ке посольства Японии будет органи-
зован очередной мастер-класс по мо-
гул-фристайлу.

Превосходство 
иррационального
Ирана Гасымова: 
Синтез музыки, кино и поэзии 
не может оставить равнодушным никого 

Формат 
перформанса 
«КиноЛирика» 
просто обречен 
на успех

Стихотворения Ираны Гасымовой нахо-
дят отклик в сердцах слушателей. В них 
они могут найти себя, свой опыт, пони-
мают, что не одиноки в своих мыслях, пе-
реживаниях и страданиях

ПРОЕКТ Дракон приветствует весну
В Баку стартовал фестиваль, 

посвященный китайскому Новому году 

СПОРТ

Гельфанд спешит на помощь
Знаменитый гроссмейстер будет тренировать 
азербайджанских шахматистов

Есть все основания полагать, что после начала ра-
боты под руководством Бориса Гельфанда азербайд-
жанские шахматисты заиграют еще лучше 

Сотрудничество 
Гельфанда с нацио-
нальной федераци-
ей было лишь делом 
времени

На повестке - зимний спорт
Обсуждено развитие 

могул-фристайла в Азербайджане 

На проходящей в Мадри-
де туристической выставке 
FITUR с участием испаноя-
зычных стран представлен 
и туристический потенци-
ал Азербайджана. 

Как сообщил БР в Государ-
ственном агентстве по туризму 
(ГАТ), в рамках выставки прово-
дятся встречи в формате B2B (от 
бизнеса к бизнесу) между туропе-
раторами, туристическими фир-
мами, авиакомпаниями из ряда 
стран Европы и Латинской Аме-
рики. В ходе встреч представите-
ли ГАТ и Азербайджанского бюро 
по туризму информируют парт-

неров о туристических достопри-
мечательностях, традиционной 
кухне и виноделии, условиях для 
гольфа, делового и зимнего туриз-
ма, горнолыжных центрах Азер-
байджана, включая культурный 
ландшафт «Хыналыг и Кочевой 
путь», который недавно вошел 
в Список всемирного наследия 
UNESCO.

Особое внимание на выставке 
привлечено к организации Азер-
байджаном у себя 29-й сессии Кон-
ференции сторон рамочной кон-
венции ООН по климатическим 
изменениям (COP29), входящей 
в число важнейших межгосудар-
ственных мероприятий.

Испанские смотрины
Пропагандируя туристический потенциал 


